
Да здравствует ленинская 
внешняя политика Советского 
Союза—политика мира и друж-
бы народов, сплочения всех 

сил, борющихся против им-
периализма, реакции и войны! 

Пусть восторжествуют идеи 

Программы мира, выработан-
ной XXIV съездом КПСС! 

[Из Призывов ЦК КПСС]. 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 
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Орган Центрального Комитета К П С С 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза 
26 апреля 1973 года открылся очередной Пленум 

Центрального Комитета КПСС. 
Пленум заслушал доклад Генерального секретаря 

ЦК К П С С товарища Л. И. Брежнева « О международ-
ной деятельности ЦК К П С С по осуществлению реше-
ний X X I V съезда партии». 

В прениях по докладу выступили: тт. Н. В. Подгор-

ный—Председатель Президиума Верховного Совета 

СССР, Г. В. Романов —первый секретарь Ленинград-

ского обкома КПСС, М. С. Иванникова — ткачиха Мо-

сковской хлопчатобумажной фабрики им. М. В. Фрун-

зе, Г. А. Алиев —первый секретарь ЦК Компартии 

Азербайджана, А. Н. Косыгин — Председатель Совета 

Министров СССР, Я. П. Рябов —первый секретарь 

Свердловского обкома КПСС. 

Пленум ЦК К П С С продолжает работу. 

Первомаю навстречу 
( П О З Д Р А В И Т Ь механизаторов 
1 1 колхоза « П у т ь к коммуниз-
м у » Новоодесского района Нико-
лаевской области с завершением 
посевной п р и ш л и ребята из мест-
ной ш к о л ы . Н а с н и м к е : меха-
н и з а т о р ы А . Коваль, В. Черняв-
с к и й , В. Р а д а ш е в с к и й и С. Бу-
т е н к о беседуют со ш к о л ь н и к а м и . 

Фото В. Кругликова. 

Шахтерский 
почерк 

К о л л е к т и в ш а х т ы имени 
Л е н и н а к о м б и н а т а «Караган-
д а у г о л ь » п о ч т и на одну 
т р е т ь п р е в ы с и л п р о е к т н у ю 
м о щ н о с т ь п р е д п р и я т и я . С 
н а ч а л а п я т и л е т к и из недр 
извлечено без малого 6,5 
миллиона т о н н у г л я . В эти 
предмайские д н и ш а х т е р ы 
е ж е с у т о ч н о в ы д а ю т на-гора 
о к о л о 11 т ы с я ч т о н н топ-
лива. 

Достигнутый успех — ре-
зультат целенаправленного 
технического прогресса, за-
слуга всего коллектива, кото-
рый возглавляет опытный ор-
ганизатор горного дела, лау-
реат Государственной премии 
Николай Александрович 
Дрижд. В забоях действует 
в« :емь очистных механизиро-
' А . ных комплексов различно-
г о назначения, позволяющих 
о^ним захватом брать пласты 
толщиной от одного до трех с 
лишним метров. 

Характерно, что значитель-
ный прирост добычи топлива 
достигнут на тех же мощно-
стях, без дополнительных ка-
питаловложений. Среднесу-
точная нагрузка на лаву до-
стигла 1.200 тонн. 

Самой высокой производи-
тельности труда достигли уча-
стки, которыми руководят 
Иван Петрусев, Владимир Ша-
парский, Василий Трембач, 
Николай Дрокин. Шахтеры 
участка Ивана Петрусева вы-
ступили инициаторами сорев-
нования за добычу в течение 
пятилетки из одной лавы двух 
миллионов тонн угля. 

В плоть и кровь коллектива 
вошло боевое соревнование за 
досрочное выполнение зада-
ний девятой пятилетки. 

Шахта имени Ленина — 
признанный флагман угольно-
го бассейна. Отсюда уже от-
правлено с начала нынешнего 
года 85 тысяч тонн угля 
сверх плана. Здесь многое 
делается для повышения про-
фессионального мастерства 
шахтеров, и, думается, есть 
резон Министерству угольной 
промышленности СССР сде-
лать эту шахту постоянно 
действующей всесоюзной шко-
лой изучения и распростране-
ния передового опыта. 

В. АЛЯПИН. 
(Внештатный к о р р . 

« П р а в д ы » ) . 

г. Караганда. 

ЭКСКАВАТОРЫ -
СВЕРХ ПЛАНА 

ТАЛЛИН, 26. (Корр. «Правды» 
И. Рейди). Мелиоративные ма-
шины Таллинского экскаватор-
ного завода успешно работают 
на осушении переувлажненных 
земель во многих республиках и 
областях, а также примерно в 
30 зарубежных странах. К празд-
нику Первомая коллектив пред-
приятия выпустил два сверх-
плановых экскаватора ЭТЦ-202А. 
Большая заслуга в этом — бри-
гадира сборщиков Станислава 
Директоренко, начальника ли-
ай-ного участка Адольфа Мар-
вГнова, токаря Эриха Оргма, 
шлифовщицы Ольги Эрике и 
других передовиков. 

ЭТЦ-202А — основная модель 
на конвейере — выпускается 
около года. Конструкция его не-
прерывно модернизируется. Так, 
и в апреле в нее внесен ряд важ-
ных усовершенствований. 

В ближайшее время завод при-
ступит к выпуску нового экска-
ватора ЭТЦ-208, который пред-
назначен для работы на мерз-
лых грунтах. 
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П О З Ы В Н Ы Е В Е С Н Ы 

Апрель на Кубани 
Своеобразна весенняя стра-

да на Кубани — длится она 
с февраля и до мая. Давно 
уже посеяны ранние яровые 
зерновые и многолетние тра-
вы. Повсеместно появились 
дружные всходы. Только что 
завершился сев сахарной 
свеклы и подсолнечника. 

Наступил новый этап ве-
сенних работ — сев кукурузы. 
Кубань производит гибридные 
семена кукурузы для всех 
краев, областей и автономных 
республик РСФСР. Часть их 
идет в Казахстан и на Ук-
раину. Гибриды выращивают-
ся на стерильной основе, без 
обрывания метелок и затрат 
ручного труда. Широко прак-
тикуются повторные пожнив-
ные посевы, которые в доб-
рые годы достигают 300 ты-
сяч гектаров и дают допол-
нительно миллионы тонн зе-
леной массы. 

Выступив инициатором все-
союзного соревнования зем-
ледельцев, краснодарцы обя-
зались вырастить высокие 
урожаи не только хлеба, са-
харной свеклы, подсолнечни-
ка, овощей и фруктов, но и 
кукурузы. Они дали слово 
собрать с каждого из 220 ты-
сяч гектаров по 38—40 цент-
неров кукурузного зерна. 

Во всех хозяйствах края 
созданы комплексные механи-
зированные звенья, за кото-
рыми закреплены посевы про-
пашных. Под кукурузу нын-
че больше выделяется мине-
ральных удобрений, тщатель-
но готовится почва. 

Сегодня на плантациях Ку-
бани развернулся массовый 

сев. В поле вышли 4,5 тыся-
чи сеялок. Больше половины 
их раб(>тает в спаренных аг-
регатах, что позволяет высво-
бодить свыше 900 тракторов 
и столько же водителей. На-
ходят применение комбини-
рованные агрегаты, которые 
одновременно ведут культи-
вацию, сев и внесение удоб-
рений. 

...Ярким солнечным днем 
мне довелось побывать во 
второй бригаде колхоза «Кав-
каз»- Тбилисского района. 
Механизированные звенья на-
метили высокие рубежи —по-
лучить 55 центнеров зерна 
кукурузы. Погода стоит су-
хая, ветреная, дорог каждый 
час. Все 8 механизированных 
звеньев прилагают усилия к 
тому, чтобы провести сев 
пропашных, особенно кукуру-
зы в лучшие сроки. 

Посевные агрегаты заправ-
ляются прямо в борозде. 
Обед механизаторам достав-
ляется в поле. Люди трудят-
ся, не считаясь со временем: 
горячая пора, нужно торо-
питься! 

На край загонки выходит 
агрегат звеньевого Ивана Ва-
сильева. Его ведет тракто-
рист Василий Парахин. А на 
сеялке сам звеньевой. Оба 
опытные мастера, выполняют 
ежедневно по полторы-две 
нормы, находятся в поле от 
зари до зари. Пока готовит-
ся агрегат, Иван Васильев 
часто поглядывает на восток. 

— На другом конце поля 
работает мой соперник по со-
ревнованию Дмитрий Сотни-
ков,— рассказывает Иван 

Васильев.— Вчера его звено 
заняло первое место, засеяло 
больше нашего. Вот мы и 
смотрим за тем, как идут де-
ла у соседей. 

Вчерашние хлеборобы кол-
хоза «Заветы Ильича» Брю-
ховецкого района, люди 
умудренные опытом и зна-
ниями, проявили ценный по-
чин. 200 ветеранов колхоза 
включились в поход за высо-
кий урожай кукурузы, помо-
гают механизаторам сочетать 
машинную обработку планта-
ций с заботливым уходом за 
посевами. 

Инициатива ветеранов наш-
ла горячую поддержку в Ла-
бинском, Новокубанском, 
Кавказском, Славянском, Ко-
реновском и многих других 
районах края. Опытные зем-
ледельцы следят за качест-
вом сева, внесением мине-
ральных удобрений. Как то-
лько появятся всходы куку-
рузы, они приступят к уходу 
за посевами. 

У кукурузоводов на счету 
каждый час. Они трудятся в 
поле от зари до зари. Пройдет 
несколько дней, и механизато-
ры завершат сев кукурузы. 

...Местами прошли апрель-
ские дожди. Они смыли 
пыль, освежили зелень. Ярко 
отливают изумрудом озимые 
хлеба. Пшеница пошла в 
трубку. Появились всходы са-
харной свеклы, подсолнечни-
ка. Земля щедро награждает 
своих заботливых хозяев за 
самоотверженный труд. 

И. ЛУКИН. 
( К о р р . « П р а в д ы » ) , 

К р а с н о д а р с к и й край. 

КОЛХОЗНЫЙ миллион 
ПЕТРОПАВЛОВСК - КАМ-

ЧАТСКИЙ, 26. (ТАСС). Мил-
лион центнеров рыбы выло-
вили с начала года рыболо-
вецкие колхозы Камчатской 
области. 

Это на 300 тысяч центнеров 
больше, чем было добыто на ту 
же дату прошлого года. Досроч-
но завершены апрельский и че-
тырехмесячный планы. Значи-

тельно более запланированного 
сдано государству пищевой ры-
бы — камбалы, трески, палтуса. 

В успехе промысловиков боль-
шую роль сыграли судоремонт-
ники. Они с опережением графи-
ка ведут ремонт сейнеров, что 
позволяет раньше запланирован-
ного срока выходить на промы-
сел. Высокопроизводительной ра-
боте экипажей во многом спо-
собствует социалистическое со-

ревнование с рыбаками Сахалин-
ской области. В районах лова 
регулярно проводятся промысло-
вые советы, на которых капита-
ны и тралмастера передовых су-
дов делятся опытом. 

Коллективы рыболовецких кол-
хозов Камчатки в третьем году 
пятилетки борются за вылов 
3.100 тысяч центнеров рыбы. На 
их вооружении почти сто океан-
ских промысловых судов. 

ЗНАКА КАЧЕСТВА 
УДОСТОЕНЫ 

% НА МЕСЯЦ С ЛИШНИМ 
РАНЬШЕ намеченного срока из-
готовил миллионную тонну су-
хих цинковых белил коллектив 
химического завода имени Ок-
тябрьской революции в Ростове-
на-Дону. Продукции завода при-
своен Знак качества. Высокими 
трудовыми успехами встречает 
коллектив химиков Первомай. За 
успехи в социалистическом со-
ревновании ему в тридцатый раз 
подряд присуждено первое ме-
сто и переходящее Красное зна-
мя Министерства химической 
промышленности и ЦК проф-
союза. 

• ПОСУДНЫЕ СЕРВИЗЫ 
«Ромашка», «Ленок», оригиналь-
ный набор «Чай» и еще три ви-
да изделий Барановского фар-
форового завода в Житомир-
ской области отмечены государ-
ственным Знаком качества. Став 
на предмайскую трудовую вах-
ту, коллектив предприятия ус-
пешно выполняет план выпуска 
продукции. К аттестации на выс-
шую отметку в эти дни пред-
ставлено еще два набора посу-
ды. Сейчас полным ходом идет 
сооружение нового цеха, с вво-
дом которого выпуск изделий 
возрастет на 12 миллионов штук 
в год. 

(По сообщениям корр. 
«Правды»). 

М Е Т А Л Л У Р Г И 
ПОВЫШАЮТ КЛАСС 

ЗАПОРОЖЬЕ, 26. (Внешт. 
корр. «Правды» И. Сергеева). 
На заводе «Запорожсталь» нача-
лись занятия международных 
курсов по повышению квалифи-
кации инженеров-металлургов, 
стипендиатов ООН. Это девятый 
выпуск. За восемь предыдущих 
на курсах подготовлено 290 ин-
женеров из 36 развивающихся 
стран Европы, Азии, Латинской 
Америки. В нынешнем году здесь 
будут обучаться 36 человек из 
16 стран — АРЕ, Индии, Ирана, 
Боливии, Нигерии и других. 

В течение пяти месяцев слу-
шатели будут изучать метал-
лургическое производство. Сти-
пендиаты ООН побывают на 
Новолипецком, Криворожском и 
других заводах страны. 

В А Ж Н Ы Й Э Т А П 
В М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х 
О Т Н О Ш Е Н И Я Х 

Европейская печать комментирует 
предстоящий визит А. И. Брежнева в ФРГ 

БОНН. После о п у б л и к о в а н и я 
в Москве и Бонне официаль-
ного сообщения о предстоя-
щем по п р и г л а ш е н и ю федераль-
ного к а н ц л е р а Ф Р Г В. Бранд-
та визите Генерального секре-
т а р я ЦК КПСС, члена Прези-
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева в Феде-
р а т и в н у ю Р е с п у б л и к у Герма-
нии подготовка к этому к р у п -
нейшему м е ж д у н а р о д н о м у со-
б ы т и ю в с т у п и л а в конкрет-
н у ю ф а з у . 

Таково общее мнение полити-
ческих наблюдателей и газет-
ных комментаторов в столице 
ФРГ. Предстоящие переговоры 
между Л. И. Брежневым и 
В. Брандтом являются сейчас 
главной темой многочисленных 
статей, передач и политических 
комментариев печати, радио и 
телевидения. 

Публикуя на видных местах 
комментарии о предстоящем ви-
зите Л. И. Брежнева, газеты под-
черкивают, что этот визит при-
зван открыть новую эру в отно-
шениях между Советским Сою-
зом и ФРГ. «Визит положит на-
чало следующей фазе «восточ-
ной политики»,— пишет бонн-
ская «Генераль-анцайгер».— Он 
расценивается здесь как свиде-
тельство обоюдных стремлений к 
нормализации отношений между 
ФРГ и Советским Союзом». 

Как отмечает «Рейнише пост», 
федеральное правительство на-
деется, что первый визит в Фе-
деративную республику Гене-
рального секретаря ЦК КПСС за-
крепит успехи, уже достигнутые 
в ходе осуществления «восточ-
ной политики», и «откроет новый 
период сотрудничества между 
Советским Союзом и ФРГ». 

«В Бонне рассматривают пред-
стоящий визит как важный вклад 
в дело претворения в жизнь до-
говоров, подписанных ФРГ с Со-
ветским Союзом и ПНР, как пе-
реход к новым лучшим отноше-
ниям между обоими государства-
ми»,—заявляет «Кельнер штадт-
анцайгер». Газета характеризует 
визит Л. И. Брежнева как «со-
бытие исторического значения». 

«Франкфуртер альгемайне» 
считает, что одной из важней-
ших проблем, которые высокий 
советский гость обсудит с за-
падногерманскими руководителя-

ми, явится дальнейшее развитие 
экономических контактов между 
обеими странами. 

Б У Д А П Е Ш Т . В статье о пред-
стоящем визите Л. И. Брежне-
ва в Ф Р Г газета « Н е п с а б а д ш а г » 
п и ш е т : 

Исходя из практики советско-
западногерманских встреч на 
высшем уровне, можно с уверен-
ностью сказать, что нынешний 
обмен мнениями даст новый тол-
чок развитию двусторонних от-
ношений, которое, очевидно, в 
ближайшее время найдет выра-
жение в конкретных соглашени-
ях, прежде всего в области эко-
номического и научно-техниче-
ского сотрудничества. В то же 
время ясно, что в период перед 
общеевропейским совещанием по 
вопросам безопасности и сотруд-
ничества эта встреча даст Л. И. 
Брежневу и В. Брандту возмож-
ность провести обмен мнениями 
о шагах, направленных на вза-
имное укрепление доверия меж-
ду государствами. 

В А Р Ш А В А . Очередная встре-
ча Л. И. Брежнева и В. Бранд-
та, отмечает газета « Ж и ч е 
В а р ш а в ы » , может с ы г р а т ь ог-
р о м н у ю роль в у г л у б л е н и и 
разрядки н а п р я ж е н н о с т и в 
Европе. 

Развитие и укрепление эконо-
мического сотрудничества между 
СССР и ФРГ, продолжает газета, 
отвечает интересам всех госу-
дарств, независимо от их геогра-
фического положения и общест-
венной системы. Успешное раз-
витие отношений между Моск-
вой и Бонном мы рассматриваем 
как один из элементов более ши-
рокого явления, как результат 
согласованных действий всего 
социалистического содружества. 

Договор между СССР и ФРГ, 
подчеркивает «Жиче Варшавы», 
создает предпосылки для разви-
тия экономического сотрудниче-
ства между двумя странами. 
Практическое осуществление до-
говора подтверждает, что разли-
чие в общественных системах не 
является преградой как для по-
литического сотрудничества меж-
ду странами Востока и Запада, 
так и для их всестороннего эко-
номического сотрудничества. 

П Р А Г А . Предстоящий визит 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в ФРГ, 
бесспорно, может по своим 

последствиям о з н а ч а т ь даль-
н е й ш и й в а ж н ы й ш а г в процес-
се с м я г ч е н и я н а п р я ж е н н о с т и 
на европейском континенте, 
у к а з ы в а е т « Р у д е право». 

Это событие вновь подчерки-
вает весьма выразительную чер-
ту европейской политики социа-
листических стран—ее динамич-
ность. Политическое значение 
этого визита для Европы, про-
должает газета, может быть без 
преувеличения многосторонним. 
Ведь именно политика непризна-
ния послевоенного положения на 
нашем континенте предшество-
вавшими правительствами ФРГ 
была одним из источников по-
стоянной напряженности в Евро-
пе и мешала созданию эффектив-
ной системы безопасности и со-
трудничества на континенте. 

Договоры ФРГ с СССР, Поль-
шей и ГДР представляют новый 
курс, направленный на дальней-
шую нормализацию отношений в 
Европе, курс, в котором заинте-
ресованы все народы. 

Внешнеполитическая актив-
ность СССР, Чехословакии и дру-
гих братских стран в решении 
коренных европейских и миро-
вых проблем, подчеркивает 
«Руде право», соответствует ос-
новным принципам наших коор-
динированных действий — укреп-
лению атмосферы доверия и 
взаимопонимания, практической 
реализации принципов мирного 
сосуществования между страна-
ми обеих общественных систем и 
развитию многостороннего со-
трудничества. 

Б Р А Т И С Л А В А . В а ж н о й вехой 
в развитии м е ж д у н а р о д н ы х от-
ношений, бесспорно, будет ви-
зит Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева в 
ФРГ, п и ш е т газета « Р о л ь н и ц к е 
н о в и н ы » . 

Отмечая создание благоприят-
ных условий для оздоровления 
политической атмосферы, газета 
указывает, что успехи в разви-
тии международных отношений, 
главным образом в Европе, яв-
ляются результатом больших 
усилий, постоянно прилагаемых 
правительствами социалисти-
ческих государств. Это — 
конкретное проявление ленин-
ской политики мирного сосуще-
ствования стран с различными 
социальными системами, которая 
определяет, особенно после XXIV 
съезда КПСС, характер развития 
международных событий в гло-
бальном масштабе. 

(ТАСС, 26 апреля). 

БЛАГОПРИЯТНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
ВАШИНГТОН, 26. 

(ТАСС). Американская 
печать продолжает пуб-
ликовать материалы о 
приеме Генеральным 
секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым группы 
членов комиссии по тор-
говле сената США. 

Отмечается, что в ходе со-
стоявшейся беседы был затронут 
широкий круг вопросов, касаю-
щихся отношений между Совет-
ским Союзом и Соединенными 
Штатами и главным образом 
развития торгово-экономических 
связей. Подчеркивается, что раз-
витие советско-американских от-
ношений стало возможным в ре-
зультате московских перегово-
ров на высшем уровне в мае 
прошлого года и энергичных 
дипломатических усилий. 

Орган американских деловых 
кругов «Уолл-стрит джорнэл» 
расценивает прием Л. И. Бреж-

невым американских сенаторов 
как «признак того значения, ко-
торое советские руководители 
придают торговле с США». Со-
общая о встрече в Кремле, «Ва-
шингтон пост» пишет, что сена-
торы заявили что «их ободряют 
перспективы улучшения амери-
кано-советских отношений, осо-
бенно в области торговли». Га-
зеты выделяют высказывание 
сенатора Вэнса Хартке, заявив-
шего: «У меня нет никаких сом-
нений в том. что русские стре-
мятся к довольно быстрому, до-
вольно активному, довольно зна-
чительному развитию торговли 
с Соединенными Штатами». 

ПАРИЖ, 26. (ТАСС). Фран-
цузская газета «Насьон», ком-
ментируя прием Л. И. Брежне-
вым американских сенаторов, 
рассматривает эту встречу в ши-
роком плане развития советско-
американских отношений, под-
черкивая при этом, что после 

встречи в Кремле американские 
сенаторы заявили об очень бла-
гоприятном впечатлении, произ-
веденном на них искренностью, 
с которой вел беседу Л. И. 
Брежнев. Газета отмечает, что 
это отражает подход СССР к 
торговым переговорам с США. 

ТОКИО, 26. (ТАСС). Япон-
ская печать отмечает важное 
значение приема Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым американских сена-
торов с точки зрения перспек-
тив развития советско-американ-
ских экономических отношений. 
«Токио симбун» выделяет в со-
общениях об этом приеме вы-
сказывание Л. И. Брежнева о го-
товности Советского Союза раз-
вивать с США экономические и 
торговые отношения на основе 
принципов равенства и взаимной 
выгоды, придавая им максималь»-
ную устойчивость и долгосроч-
ный характер. 

Читайте на 4-й и 5-й стр. 

Интервью с Председателем ГКП К. Бахманом Бои в Кам-
бодже продолжаются Нарастает забастовочная борьба в 

странах капитала 
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОБМЕН ДОКУМЕНТОВ 
В Ростовской областной партийной 

организации более 260 тысяч коммуни-
стов. Свыше 8 тысяч из них получили 
билеты нового образца. Обмен партдо-
кументов начался в четырех организа-

циях — Ленинском районе города Росто-
ва-на-Дону, Каменско-Шахтинской го-
родской. Зерноградской и Миллеровской 
районных. 

Корреспондент «Правды» В. Фомин 

попросил секретаря Ростовского обкома 
КПСС М. Фоменко рассказать о том, что 
нового внесли подготовка к обмену пар-
тийных документов и сам обмен в рабо-
ту парторганизаций области. 

— Прежде всего,— сказал 
тов. Фоменко,— следовало бы 
отметить вот что: подготовка 
к обмену побудила каждого 
коммуниста строже взвесить и 
оценить свою работу и пове-
дение, проанализировать про-
шлый опыт, сделать выводы на 
будущее. Отсюда — заметный 
рост активности подавляюще-
го большинства членов партии. 

Этому способствует вся ат-
мосфера, созданная в партор-
ганизациях. Повысилась взы-
скательность коммунистов 
друг к другу. Во всех пар-
тийных организациях области, 
например, практикуется об-
суждение сообщений, или, как 
мы их называем, отчетов ком-
мунистов о выполнении устав-
ных обязанностей, партийных 
поручений. Многие горкомы, 
райкомы партии выносят во-
просы об усилении индивиду-
альной работы на заседания 
бюро и пленумы... 

— З н а ч и т , м о ж н о с к а з а т ь , ч т о 
и н д и в и д у а л ь н а я р а б о т а с ком-
м у н и с т а м и с т а н о в и т с я все бо-
лее м н о г о о б р а з н о й и д е й с т в е н -
ной. А мак с л у ж а т э т о м у собе-
с е д о в а н и я с ч л е н а м и п а р т и и , 
п р о в о д и м ы е в с в я з и с о б м е н о м 
п а р т д о к у м е н т о в ? 

— С самого начала мы 
стремились, чтобы партийные 
комитеты не смотрели на собе-
седования упрощенно, не наде-
ялись на легкий эффект — по-
говорит, мол, секретарь с на-
рушителем норм партийного 
поведения, и тот сразу же ста-
нет другим, исправится. Так 
может и не быть. Но след в 
сознании обязательно должен 
остаться. Цель собеседования 
мы видим в том, чтобы помочь 
человеку осмыслить свое ме-
сто в общем строю, яснее уви-
деть промахи и упущения в 
производственной и обще-
ственной работе, сделать для 
себя конкретные выводы. С не-
которыми товарищами беседы 
проводятся повторно, а с от-
дельными решено встретиться 
и в третий раз. 

Что это дает? За последние 
полгода, например, около 
шестнадцати тысяч коммуни-
стов дополнительно включи-
лись в общественную^ работу. 
Факт весьма отрадный. Но ин-
дивидуальные собеседования 
пошли на пользу не только от-

дельным коммунистам. Посмо-
трите, какая большая сила бы-
ла привлечена к этой работе— 
члены горкомов и райкомов 
КПСС, секретари первичных 
парторганизаций, члены парт-
комов и партбюро. Беседы в 
общей сложности состоялись 
уже с 26 тысячами членов пар-
тии. Коммунисты высказыва-
ют критические замечания в 
адрес партийных комитетов, 
интересные мысли и предло-
жения по поводу того, как 
улучшать дела на производ-
стве, как изжить пассивность, 
оздоровить обстановку в от-
дельных коллективах. Богатей-
ший материал для размышле-
ний! 

Многие партийные комитеты 
обобщили замечания, выска-
занные в ходе собеседований, 
по наиболее важным из них 
безотлагательно приняли кон-
кретные меры. Партком заво-
да «Ростсельмаш», например, 
устраняет недостатки в рас-
пределении партийных поруче-
ний и контроле за их выполне-. 
нием. В Азовском районе в со-
ответствии с предложениями 
коммунистов улучшают под-
готовку и проведение партий-
ных собраний. 

— С л о в о м , из и н д и в и д у а л ь -
н ы х с о б е с е д о в а н и й п о л ь з а из-
в л е к а е т с я не т о л ь к о о т д е л ь н ы -
ми к о м м у н и с т а м и ? 

— Мы не можем рассма-
тривать коммуниста вне его 
связи с партийной организаци-
ей, где он работает. И особен-
ность нынешнего смотра сил 
состоит как раз в том, что мы 
стремимся в каждом конкрет-
ном случае узнать, в какой за-
висимости активность или пас-
сивность коммуниста находит-
ся от уровня повседневной ра-
боты первичной парторганиза-
ции, партгруппы, их внутрен-
ней жизни. Думается, именно 
этим обстоятельством в нема-
лой степени объясняется все-
общий повышенный интерес к 
стилю и методам партийной 
работы, рассматриваемой с 
точки зрения влияния на каж-
дого коммуниста, на положе-
ние дел в коллективе. 

Во многих районных и го-
родских парторганизациях в 
последнее время состоялись 
пленумы, обсудившие вопро-

сы повышения уровня деятель-
ности партийных комитетов, 
их воздействия на низовые 
звенья партии. Большинство 
партийных комитетов сейчас 
регулярно информирует ком-
мунистов о своей работе, о 
выполнении принятых решений 
и критических замечаний, вы-
сказанных на собраниях и кон-
ференциях. 

Подготовка к обмену пар-
тийных документов оказала 
большое влияние на укрепле-
ние первичных парторганиза-
ций и совершенствование их 
структуры. Значительно воз-
росло число бригадных, цехо-
вых парторганизаций и парт-
групп. 

Структурные изменения, на 
наш взгляд,— важный органи-
зационно-политический про-
цесс. Создаются условия для 
более рациональной расста-
новки сил, вовлечения широ-
ких масс коммунистов в ак-
тивную работу. 

Парторганизации решитель-
но освобождаются от тех, кто 
своим поведением порочит вы-
сокое звание члена партии, не 
выполняет уставных требова-
ний. Вместе с тем проявляется 
больше взыскательности к 
вступающим в КПСС. Из при-
нятых в прошлом году канди-
датами в члены партии рабо-
чие и колхозники составили 
73,3 процента. Число комсо-
мольцев среди кандидатов 
только за один год увеличи-
лось с 49,6 до 61,6 процента. 
Возросла партийная прослой-
ка среди студенчества. 

И еще на один момент хоте-
лось бы обратить внимание. В 
связи с обменом партийных 
документов повышаются тре-
бования к идейному и полити-
ческому уровню каждого ком-
муниста." За минувший год 
расширилась сеть политшкол 
и теоретических семинаров, 
почти на двенадцать тысяч 
возросло количество их слу-
шателей. Особенно заметно 
повысилась тяга к изучению 
экономической теории и эконо-
мической политики партии, 
истории КПСС, проблем пар-
тийного строительства. 

— З н а ч и т , о т м е ч а е т с я п о в ы -
ш е н и е а к т и в н о с т и всех з в е н ь е в 

о б л а с т н о й п а р т о р г а н и з а ц и и . 
К а к это с к а з ы в а е т с я на прак-
т и ч е с к и х делах? 

— Период подготовки к об-
мену партийных билетов со-
впал с выходом в свет извест-
ного постановления ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о раз-
вертывании Всесоюзного соци-
алистического соревнования. 
Особенность этого документа 
в том, что в нем выдвинуты 
конкретные задачи перед кон-
кретными категориями трудя-
щихся. И, таким образом, да-
но верное направление поис-
кам коммунистов, стремлени-
ям трудовых коллективов. 
Партийные организации стали 
вдумчивее определять место 
каждого коммуниста в сорев-
новании за дальнейший подъ-
ем экономики на основе науч-
но-технического прогресса. 

Как прямое указание для 
своего коллектива восприняли, 
например, коммунисты «Рост-
сельмаша» и Таганрогского 
комбайнового завода призыв 
ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
к работникам машиностроения 
увеличивать выпуск новых, вы-
сокопроизводительных видов 
машин и оборудования. Имен-
но в период подготовки к об-
мену партийных документов 
было предпринято многое для 
того, чтобы новые комбайны 
«Нива» и -«Колос»-, получив-
шие высокую оценку, были за-
пущены в серийное производ-
ство. Это большое событие! 

Активность коммунистов 
проверяется тем, насколько 
они способны повести за собой 
других, быть в авангарде кол-
лективов На Таганрогском 
комбайновом заводе бригада 
сварщиков, которую возглав-
ляет коммунист И. Житлов, 
недавно начала соревнование 
под девизом «Один час в 
смену—на изготовление сверх-
плановой продукции»-. В на-
пряженных обязательствах 
бригады учтены неиспользо-
ванные резервы производства и 
возможности дальнейшего по-
вышения его эффективности. 
Обком партии одобрил этот 
почин, который нашел ши-
рокое распространение на 

других предприятиях Дона. 
Таких начинаний коммуни-

стов, поддержанных их това-
рищами по труду, можно при-
вести немало. Это и встречный 
план ростовских химиков, 
предусматривающий увеличе-
ние объема производства в 
полтора раза, и соревнование 
рабочих швейной фабрики 
N1 4 за полное использование 
резерва машин. Ширится со-
циалистическое соревнование 
среди хлеборобов. В трудовом 
соперничестве с земледельца-
ми Кубани и Ставрополья они 
борются за получение в треть-
ем году пятилетки семи мил-
лионов тонн зерна. 

Готовясь к обмену партдо-
кументов, партийные органи-
зации предприятий, районов и 
городов усилили свое влияние 
на решение важнейших хозяй-
ственно-политических задач. 
Обком, городские и районные 
комитеты партии, первичные 
партийные организации боль-
ше внимания стали уделять 
перспективному планирова-
нию, комплексному решению 
производственных и социаль-
ных вопросов. 

— Обмен п а р т и й н ы х б и л е т о в 
идет у ж е ' второй месяц. Ч т о 
м о ж н о с к а з а т ь о п е р в ы х и т о г а х 
этой р а б о т ы ? 

— Результаты первых дней 
были всесторонне проанализи-
рованы на совещании секрета-
рей, заведующих организаци-
онными отделами и секторами 
партийного учета горкомов и 
райкомов КПСС. Обмен доку-
ментов начался в основном 
четко и организованно. Выяс 
нилось, однако, что в некото-
рых организациях проявили 
ненужную поспешность, соста-
вили нереальные графики. 

Обком КПСС позаботился о 
том, чтобы с опытом партий-
ных комитетов, приступивших 
к обмену, познакомились все 
горкомы и райкомы. Только в 
одном Ленинском райкоме 
партии Ростова в марте побы-
вали представители свыше 30 
городских и сельских партий-
ных комитетов. Для этого спе-
циально был предусмотрен 
один день в неделю, свобод-
ный от выдачи партдокумен-
тов. В конце марта состоялись 
семинары секретарей первич-
ных парторганизаций. Мы 
стремимся предусмотреть все 
до мелочей, чтобы всюду со-
здать четкую, деловую обста-
новку, исключить какие бы то 
ни было проявления суеты 
спешки или неоправданной 
траты времени. 

На билете нового образца 
начертаны ленинские слова: 
партия — ум, честь и совесть 
нашей эпохи. Каждый комму 
нист, получая партийный до-
кумент или готовясь к этому, 
с новой силой проникается 
чувством высокой личной от-
ветственности перед партией и 
народом за свои дела, за свой 
вклад в выполнение решений 
XXIV съезда КПСС. 

Сообщение 
ТАСС 

25 апреля 1973 года в Советском Союзе про-
изведен запуск очередного искусственного спут-
ника Земли — «Космос-555». На борту спутника 
установлена научная аппаратура, предназначен-
ная для продолжения исследований космического 
пространства. Спутник выведен на орбиту с па-
раметрами: 

— н а ч а л ь н ы й период о б р а щ е н и я — 89 м и н у т ; 
— м а к с и м а л ь н о е р а с с т о я н и е от п о в е р х н о с т и 

Земли (в апогее) — 253 к и л о м е т р а ; 
— м и н и м а л ь н о е р а с с т о я н и е от п о в е р х н о с т и 

Земли (в перигее) — 216 к и л о м е т р о в ; 
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- н а к л о н е н и е о р б и т ы - 81,3 г р а д у с а . 

Кроме научной аппаратуры, на спутнике име^ 
ются- радиопередатчик, работающий на частоте 
,9,995 мегагерц, радиосистема 
рения элементов орбиты, Р

а

Д
 п а

б о -
система для передачи на Землю данн 
те приборов и научной аппаратуры. 

Установленная на спутнике аппаратура раоо-
тает нормально. 
центр ведет обработку" поступающей информации 

Отдельными 
брошюрами 

Издательство политической 
литературы выпустило отдель-
ной брошюрой текст постанов-
ления Центрального Комитета 
КПСС от 4 апреля 1973 года «О 
70-л;тии II съезда РСДРП». 

О 
Издательство политической 

литературы выпустило отдель-
ной брошюрой доклад «Лени-
низм освещает путь к комму-
низму», с которым 20 апреля 
1973 года выступил кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, се-
кретарь ЦК КПСС Д. Ф. Усти-
нов на торжественном заседа-
нии в Москве, посвященном 
103-й годовщине со дня рожде-
ния В. И. Ленина. (ТАСС). 

ВЕХИ ...„Г " 
". СРЕДИ 

К Н И Г 

В 1921 году X съезд ^ ^ н и й " ° научного комму-

В с т р е ч а 
в ЦК КПСС 

РКП(б) провозгласил новую 
экономическую политику пар-
тии и государства. Нэп, 
введенный, по выражению 
В. И. Ленина, «всерьез и на-
долго»-, стал единственно воз-
можной, научно обоснованной, 
реалистической политикой в 
переходный период от капита-
лизма к социализму. Нэп был 
рассчитан на создание фунда-
мента социалистической эко-
номики, развитие крупной 
промышленности, установле-
ние экономической смычки 
между городом и деревней, на 
вытеснение и ликвидацию ка-
питалистических элементов, на 
победу социализма. Путями 
выполнения этих задач были: 
всемерное развитие коопера 

низма, нашедших свое вопло-
щение в партийной программе. 
Поэтому нэп, как подчеркива-
ют авторы, не менял целей и 
основных задач Коммунисти-
ческой партии и Советского 
правительства. Он являлся од-
ним из этапов в развертыва-
нии единой экономической по-
литики пролетарского государ-
ства. 

Новая экономическая поли-
тика рассматривается в рецен-
зируемом труде в неразрыв-
ном единстве с ленинским пла-
ном построения социализма. 
Авторы показывают измене-
ние роли кооперации в усло-
виях нэпа и завершение раз-
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 венного расчета. Партия по 

з и м о в Д К А | П АРУСА ХИМИИ 
П О З А Д И 

ВСЕ ПУСКОВЫЕ —В СТРОЙ И 

Ж и в о т н о в о д ы Грузии 
п р о в е р я ю т ход 

выполнения обязательств 

К а к з а в е р ш а е т с я стойло-
в ы й п е р и о д с о д е р ж а н и я ско-
та, с к а к и м и р е з у л ь т а т а м и 
п о д о ш л и ж и в о т н о в о д ы к его 
ф и н и ш у — э т и и д р у г и е во-
п р о с ы н а х о д и л и с ь в ц е н т р е 
в н и м а н и я з а к о н ч и в ш е г о с я 
в Г р у з и и о б щ е с т в е н н о г о 
с м о т р а - п р о в е р к и ж и в о т н о -
в о д ч е с к и х ф е р м . В нем при-
н я л о у ч а с т и е н е с к о л ь к о т ы -
с я ч ч е л о в е к — с п е ц и а л и -
с т ы , у ч е н ы е , п а р т и й н ы е , 
с о в е т с к и е , п р о ф с о ю з н ы е , 
к о м с о м о л ь с к и е р а б о т н и к и . 

Вот что рассказал корреспон-
денту «Правды» министр сель-
ского хозяйства Грузинской ССР 
И. Ртвелиашвили. 

— Во время смотра проверял-
ся ход выполнения взятых жи-
вотноводами социалистических 
обязательств. Бригады побывали 
почти на трех тысячах ферм. Что 
они выявили? Хозяйства увеличи-
ли производство молока, яиц, 
повысили продуктивность ферм, 
пополнили стада молодняком. 
Успешней, чем год назад, завер-
шается зимовка скота и на от-
гонных пастбищах. В соревнова-
нии первенство держат коллек-
тивы молочных ферм Земомач-
хаа некого, Гама рджвебского кол-
хозов Цителцкаройского района, 
Тибаанского и Бодбисхевского 
колхозов Сигнахского района. 

Вместе с тем в ходе смотра 
выявились и существенные недо-
статки в работе животноводов. 
В первую очередь это касается 
мясных ферм. Они сократили 
продажу скота государству. В 
хозяйствах увеличился падеж 
животных, особенно овец. Мень-
ше, чем в прошлом году, получе-
но телят и ягнят. Все это вызва-
но многолетним отставанием 
кормовой базы. На фермах еще 
низки механизация труда и дис-
циплина. Сказалось и формаль-
ное отношение некоторых мест-
ных сельскохозяйственных орга-
низаций к социалистическому 
соревнованию. Так, во время 
смотра выяснилось, что работ-
ники фермы Бешташенского 
мясо-молочного совхоза даже не 
знали, какие обязательства ими 
взяты. 

Проверка обнаружила также 
много различных фактов бесхо-
зяйственности. Нередко, напри-
мер, корма расходовались без 
меры и веса, не применялись эф-
фективные способы их приго-
товления. Да и не удивительно. 
Ведь почти ни в одном хозяйст-
ве республики не были оборудо-
ваны кормоцехи. 

Смотр помог наметить кон-
кретные мероприятия для устра-
нения выявленных недостатков. 

Г. Л Е Б А Н И Д З Е . 
( К о р р . « П р а в д ы » ) . 

г. Тбилиси. 

СЕВ ЯРОВЫХ 
Как сообщило ЦСУ СССР, на 

23 апреля в стране яровыми 
занято 43.373 тысячи гектаров. 
Это значительно больше, чем 
было засеяно на ту же дату в 
минувшем году. 

Близки к окончанию сева 
хлопкоробы страны. ( АСС). 

Прошлым летом вблизи Череповца вдруг 
засверкал гигантский парус. Люди удивля-
лись: «Что за чудо?» А чуда не было. Па-
рус — это поставленный на ребро огромный 
металлический рулон. Так начался монтаж 
первого резервуара для серной кислоты на 
строящемся химическом заводе. 

Первую очередь завода решено ввести в 
действие к 1 декабря. Это возможно в 
том случае, если будет четко налажена по-
ставка металлоконструкций и оборудова-
ния, хорошо организован труд. 

Пока же не все ладно. Что мешает 
строителям? У них есть претензии к проек-
тировщикам, которые допускают много 
ошибок. Из-за этого сооружение отдель-
ных объектов отстает на 4—8 месяцев. 

Сегодня строительная часть пускового 
комплекса в основном выполнена. Дан 
фронт работ монтажникам. И надо бы за-
воду расти не по дням, а по часам. Но все 
острее сказывается несвоевременное по-
ступление метатлоконструкций. Замести-
тель управляющего трестом «Череповец-
металлургстрой» А. Пересыпкин заявил, 
что в первом квартале их получили в два 
раза меньше, чем предусмотрено планом. 
Поставщики — предприятия Минмонтаж-
спецстроя СССР. 

Нехватка материалов и оборудования 

сдерживает коллектив управления «Коксо-
химмонтаж», который должен смонтировать 
семь тысяч двести тонн металлоконструк-
ций, пять тысяч пятьсот тонн сложного хи-
мического оборудования и многое другое. 
На строительную площадку направлены 
лучшие бригады. Но из-за плохой постав-
ки материалов и оборудования монтажники 
не могут развернуть фронт работ. Из пяти 
миллионов рублей освоено триста тысяч. 

Кто же в долгу перед стройкой? Туйма-
зинский завод химического машиностроения 
(Башкирская АССР), Белгородский котло-
строительный и Таллинский машино-
строительный заводы, «Пензахиммаш» и не-
которые другие предприятия. 

Плохо согласуются с ходом строительст-
ва сроки некоторых поставок. Так, элект-
рощиты, необходимые теперь, будут полу-
чены от Московского электромеханическо-
го и Чебоксарского электроаппаратного 
заводов только в конце года. 

Не полностью используются резервы и 
самого строительного коллектива. 

Сооружение завода ведется по сетевым 
графикам. Рассчитывает их электронно-
вычислительная машина «Минск-22». Одна-
ко сетевое планирование охватило еще не 
все объекты, не доведено до бригад. 

На возведении химического завода труже-

ники «Коксохиммонтажа» решили впервые 
внедрить бригадный подряд по методу 
Н. Злобина. Но из-за отсутствия обо-
рудования работы ведутся в одну сме-
ну. Более того, десять бригад вынуждены 
заниматься капитальным ремонтом цехов 
металлургического завода вместо того, что-
бы готовить к пуску важнейший объект. 

На стройке немало хороших начинаний. 
Каждое из них содействует приближению 
сроков пуска первой очереди завода. Сегод-
ня важно помочь череповецким строителям 
удержать взятый темп: давать им высоко-
качественную документацию, лучше снаб-
жать материалами и оборудованием. И тог-
да первый комплекс вступит в действие 
своевременно. 

О 

На днях к череповецким строителям при-
ехапи представители соревнующегося с ни-
ми коллектива треста «Дорогобужхимстрой». 
Они обсудили квартальные итоги соревнова-
ния, обменялись опытом, наметили меры для 
дальнейшего улучшения работы. 

Первенство присуждено коллективу тре-
ста «Череповецметаллургстрой». 

Ж. Ч Е С Н О К О В . 

г. Ч е р е п о в е ц < К о Р Р - « П Р а в А ь ' » > -

Вологодской области. 

марева с членом Политбюро ЦК 
Коммунистической партии Вене-
суэлы Эдуардо Мачадо. 

В ходе беседы имел место об-
мен мнениями по вопросам 
представляющим взаимный ин-
терес. Встреча прошла в теплой, 
дружеской обстановке. 

Учеба руководящих 
партийных кадров 

25 апреля в Высшзй партий 
ной школе при ЦК КПСС закон-
чились занятия на очередном по 
токе постоянно действующих 
курсов переподготовки руково-
дящих партийных и советских 
кадров. Слушатели курсов — за-
ведующие отделами строитель-
ства и городского хозяйства ЦК 
компартий союзных республик, 
крайкомов и обкомов партии 
изучали актуальные проблемы 
марксистско-ленинской теории и 
политики КПСС, основы науч-
ного управления социалистиче-
ской экономикой, вопросы пар-
тийного руководства строитель-
ством. Большое внимание было 
уделено изучению идейно-теоре-
тических положений и политиче-
ских выводов, содержащихся в 
докладе Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева «О 
пятидесятилетии Союза Совет-
ских Социалистических Респуб-
лик», в материалах декабрьско-
го (1972 г.) Пленума ЦК КПСС. 

Перед слушателями выступи-
ли заведующие отделами ЦК 
КПСС И. Н. Дмитриев, Я. И. 
Кабков, министры СССР Н. В. 
Голдин, И. А. Гришманов, Г. А. 
Караваев, В. И. Теребилов, А. М. 
Токарев, С. Д. Хитров, Ф. Б. 
Якубовский, председатели Госу 
дарственных комитетов Совета 
Министров СССР В. В. Бойцов, 
В. К. Ситнин, руководящие ра-
ботники ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, 
Госплана, Госстроя СССР и дру-
гих центральных учреждений 

Лекции на курсах прочитали 
академики А. Н. Тихонов, А. В. 
Сидоренко, член-корреспондент 
АН СССР Г. А. Козлов, профес-
сора и преподаватели ВПШ при 
ЦК КПСС и других учебных за-
ведений столицы. 

В процессе учебы на курсах 
состоялся широкий обмен опы 
том партийного руководства 
строительством. С докладами 
перед слушателями выступили 
секретари ряда обкомов и гор-
комов партии. 

ставила задачу — с помощью 
нэпа вовлечь в строительство 
социализма широчайшие па-
родные массы, использовать в 
интересах социализма инициа-
тиву трудящихся и местный 
почин. 

Основная политическая цель 
нэпа состояла в упрочении 
союза рабочих и крестьян. 
Сделав уступку среднему кре-
стьянину как собственнику, 
Советское государство завое-
вало его поддержку и доверие 
как труженика. Тем самым 
были созданы реальные усло-
вия для социалистического 
преобразования сельского хо-
зяйства на основе ленинского 
кооперативного плана. 

Исторический опыт осуще-
ствления нэпа имеет непрехо-
дящее международное значе-
ние. Оп показывает, что соци-
алистическое преобразование 
общества в любой из стран 
возможно лишь на основе ме-
тодов, составляющих сущест-
во новой экономической поли-
тики,— оптимально сочетать 
личные и общественные инте-
ресы трудящихся, привлекать 
к строительству социализма не 
только пролетарские, но также 
крестьянские и другие трудо-
вые слои города и деревни. 
Буржуазные и ревизионист-
ские фальсификаторы научно-
го социализма всячески стара-
ются извратить значение новой 
экономической политики, сде-
лать пример строительства со-
циалистической экономики в 
нашей стране менее притяга-
тельным для других народов. 
Все это определяет не только 
научную, но и большую поли-
тическую актуальность иссле-
дований по истории нэпа. За-
метный вклад в разработку 
данной темы вносит подготов-
ленная Институтом марксизма-
ленинизма при ЦК КПСС кни-
га «Исторический опыт КПСС 
в осуществлении новой эконо-
мической политики* *. 

Книга — обобщающий на-
учный труд по истории нэпа. 
В ней показано, что пар-
тия вырабатывала свою эконо-

* И с т о р и ч е с к и й о п ы т К П С С 
в о с у щ е с т в л е н и и н о в о й э к о н о -
м и ч е с к о й п о л и т и к и . П о л и т и з -
дат, 1972. 

эволюцию ленинских идеи нэ-
па в период социалистической 
реконструкции народного хо-
зяйства. Немало ценных выво-
дов и сведений содержится 
также в разделах, посвящен-
ных регулированию социально-
экономических процессов в де-
ревне, перестройке плановых 
органов, содержанию, формам 
и этапам классовой борьбы 
в условиях нэпа, особенностям 
проведения этой политики в 
национальных районах. В кни-
ге раскрывается значение 
идейной борьбы по вопросам 
нэпа, которую партия вела 
против буржуазно-реставра-
торской идеологии, против 
троцкистов, бухаринцев и дру-
гих антиленинских течений и 
групп. Много внимания уде-
ляется критике утверждений 
современных антикоммунистов, 
пытающихся отождествить 
нэп с политикой реставрации 
капитализма и тем самым под-
крепить историческими «фак-
тами» модные буржуазно-апо-
логетические или ревизиони-
стские концепции «смешанной 
экономики»-, «конвергенции»-, 
«рыночного социализма» и 
т. п. В ней проанализировано 
международное значение но-
вой экономической политики, 
показано использование наше-
го опыта в других социалисти-
ческих странах. 

Опыт регулирования и пре-
образования товарно-денеж-
ных отношений в период 
вой экономической политик 
подчеркивается в книге, посЛ 
жил основой для разработ^ 
методов хозяйствования в ус-
ловиях победившего социа-
лизма. Он находит свое даль-
нейшее развитие на современ-
ном этапе коммунистического 
строительства, в условиях хо-
зяйственной реформы, осуще-
ствляемой в соответствии с ре-
шениями XXIII и XXIV съез-
дов КПСС 

Книга интересна не только 
для историков, экономистов, 
но и для широкой обществен-
ности. Она, несомненно, най-
дет своего читателя в тех стра-
нах, где с вниманием изучают 
и используют опыт КПСС в со-
циалистическом преобразова-
нии экономики. 

В. И В А Н О В . 
Д о к т о р исторических наук. 

• еж-
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В нашей стране на о г р о м -
ных площадях выращивает-
ся сахарная свекла — важ-
нейший и незаменимый ис-
точник сладких продуктов. 
За пятилетие предусмотре-
но увеличить выработку са-
хара б о л е е чем на треть. 
Д л я этого н е о б х о д и м о по-
высить эффективность свек-
лосеяния и сахароварения, 
привести в действие новые 
резервы производства. 

Год от года растут урожаи 
сладких корней. На Киевщи-
не, например, за последние 
пять лег с каждого гектара 
получали в среднем по 318 
центнеров. В других областях 
Украины сбор был еще выше. 
Даже в прошлом году, при 
сложных погодных условиях, 
хозяйства свеклосеющих рай-
онов добились неплохих ре-
зультатов. 

Однако не может не вызы-
вать серьезной тревоги тот 
факт, что за последние годы 
заметно снизилась сахарис-
тость свеклы. А ведь именно 
от содержания и степени из-
влечения сахара из сырья за-
висит прежде всего эффек-
тивность производства в от-
расли. 

Наша отечественная селек-
ция создала немало высоко-
урожайных, сахаристых сор-
тов свеклы. Однако сладкий 
кристалл, заложенный в кор-
неплоде усилиями селекционе-
ров, прежде чем дойти до по-
требителя, успевает «раста-
ять» почти на одну треть. 
И если даже не принимать во 
внимание действующие нор-
мативы, потери достигают по-
лутора процентов. В масшта-
бах страны это миллион тонн 
сахара. 

Причин тут много. Одна из 
них заключается, на наш 
взгляд, в том, что на всех ста-
диях процесса производства— 
от плантации до выпуска го-

сколько сит в ацкон КОРНЕ? 
П Р О Б Л Е М Ы И С У Ж Д Е Н И Я ' 

товой продукции — нет тре-
бовательности к сахаристо-
сти свеклы. Сахарный завод 
лишен возможности влиять 
на качество поступающего 
сырья. В действующих 
ГОСТах, как это ни странно, 
не лимитирована самая низ-
кая сахаристость корней, так 
же как и их загрязненность. 
Иначе говоря, можно сдавать 
на завод для переработки да-
же такую свеклу, которая во-
все не содержит сахара, напо-
ловину с землей, ботвой и 
т. п. Трудно привести более 
разительный пример, когда 
сельскохозяйственное сырье 
принимается и сполна оплачи-
вается без какого-либо учета 
его качества. Ведь если госу-
дарству сдают зерно, карто-
фель, овощи, продукты жи-
вотноводства, то обязательно 
оценивается их качество. По-
чему лее этот порядок не рас-
пространяется на сахарную 
свеклу? 

Подобное положение приво-
дит к тому, что, например, в 
зоне Киевского свеклосахаро-
треста фактическая сахарис-
тость свеклы за последние пять 
лет была на 1,3 процента ниже 
той, которая зарегистрирова-
на государственными испыта-
ниями высеваемых здесь сор-
тов. Это значит, что мы еже-
годно недодаем, как минимум, 
пятьдесят тысяч тонн сахара, 

поднять сахаристость 
на указанный про-
станет возможным, 

уменьшив площади под свек-
лой, отвести для других куль-
тур пятнадцать тысяч гекта-
ров отличных земель. 

Если 
свеклы 
цент, 

Странная получается кар-
тина. Годами упорного труда 
селекционеры повышают со-
держание сахара в корнях на 
десятые доли процента. Но 
результаты их деятельности 
не оцениваются по достоинст-
ву и по сути дела не учиты-
ваются в процессе производ-
ства. Свекловоды получают 
вознаграждение за вес сдан-
ных корней, сахаристость их 
не интересует. В свою оче-
редь производственники, при-
няв сырье по весу, мало про-
являют заботы о сохранении 
в нем сахара. 

От некоторых работников 
сельского хозяйства можно 
услышать: да, сахаристость 
свеклы низкая, зато увеличи-
вается сырьевая масса, боль-
ше остается жома для живот-
новодства. На это ответить 
можно одно: производить та-
ким путем корм — слишком 
дорогое удовольствие. Свекла 
выращивается прежде всего 
для получения сахара. В этом 
ее народнохозяйственное на-
значение. 

За последние годы резко 
повысилась загрязненность 
свеклы. Предвижу, что мно-
гие скажут: уж с этим-то при-
дется мириться, ведь загряз-
ненность — следствие меха-
низации производства, и осо-
бенно поточной уборки кор-
ней. Никто не станет возра-
жать против прогрессивных 
методов сельскохозяйственно-
го труда. Больше того, сахар-
ные заводы заинтересованы в 
этом: свекла с потока посту-
пает свежей, неподморожен-
ной, она соответствует требо-

ваниям производства. Одно 
плохо: загрязненность дости-
гает 12—14, а нередко и 
20 процентов. Мы подсчита-
ли: только в зоне Киевского 
треста ежегодно около трех 
тысяч автомобилей на протя-
жении двух месяцев возят на 
заводы не свеклу, а землю. 
В самую напряженную пору, 
когда автотранспорт особенно 
дорог, каждая седьмая — де-
сятая машина работает по 
сути дела впустую. 

Но зло еще и в другом. 
Каждый год с полей вывозят-
ся и безвозвратно теряются 
сотни тысяч тонн наилучшей 
земли. Истощается плодоро-
дие почвы, создаваемое сто-
летиями. Очистные сооруже-
ния сахарных заводов, не рас-
считанные на большую загряз-
ненность сырья, порой не вы-
держивают нагрузки. К тому 
же такое сырье плохо сбере-
гается в кагатах, корни загни-
вают. Это ведет к значитель-
ным потерям. 

Загрязненность порождает 
двойной счет урожайности: 
один — в сельском хозяйст-
ве, другой — в промышленно-
сти. Разница между так назы-
ваемым «бункерным» урожа-
ем и чистым весом свеклы, 
который учитывают заводы, 
составляет три — пять тонн 
на гектар. И случается, что 
в «передовиках» оказываются 
те хозяйства, которые больше 
сдали на завод не свеклы, а 
земли и других примесей. 

Неизбежна ли загрязнен-
ность? По нашему глубокому 
убеждению, корни можно очи-
щать на плантации, оставляя 

там плодородную землю. Для 
этого вовсе необязательно 
возвращаться к ручной очист-
ке. Известна зарубежная 
практика, когда свеклу перед 
отправкой на завод моют в 
поле. Можно, очевидно, най-
ти и другой выход. Нашим 
конструкторам необходимо 
основательно заняться разра-
боткой методов очистки свек-
лы на месте. 

Следует признать, что ра-
ботники промышленности еще 
далеко не все делают для то-
го, чтобы максимально сохра-
нить ценность полученного 
сырья. На предприятиях на-
шего треста в прошлом сезо-
не при хранении свеклы было 
потеряно 0,5 процента, или 
около 20 тысяч тонн, сахара. 
В целом же потери, допущен-
ные свекловодами и производ-
ственниками, почти равны на-
меченному на пятилетку при-
росту выпуска продукции в 
тресте 

Еще не используется как 
следует и такой резерв, как 
сокращение сроков сахарова-
рения. В нынешней пятилетке 
мощность наших заводов на-
мечено увеличить на сорок 
процентов. Это позволяет со-
кратить продолжительность 
сезона переработки на 57 су-
ток, повысить выход сахара и 
за счет этого дать дополни-
тельно около тридцати тысяч 
тонн продукции. 

Анализируя цифры, взве-
шивая возможности закреп-
ленной зоны свеклосеяния, 
приходишь к выводу: увели-
чить к концу пятилетки вы-
работку сахара на одну треть 

можно только путем повыше-
ния сахаристости сырья и ро-
ста эффективности производ-
ства. 

Как практически решить 
эту задачу? Тут нужны сов-
местные усилия свекловодов и 
сахарников. Прежде всего на-
до принимать и оплачивать 
свеклу по ее сахаристости. 
Необходимо предоставить 
производственникам право да-
вать свекловодам своего рода 
заказ — каким должно быть 
качество сырья. Взаимную от-
ветственность сторон следует 
закрепить вновь разработан-
ным контрактационным дого-
вором. 

Конечно, многое здесь зави-
сит от самих свекловодов. В 
их распоряжении большой 
выбор агротехнических прие-
мов, влияющих на содержание 
сахара в сладком корне. Как 
свидетельствует наука и прак-
тика, при равных климатиче-
ских условиях можно регули-
ровать сахаристость в преде-
лах двух процентов. 

О том, какое значение име-
ют, скажем, сроки уборки, 
свидетельствует такой при-
мер. В прошлом году хозяй-
ства Черниговской области 
уже к 20 сентября почти 
вдвое перевыполнили график 
копки свеклы. Однако часть 
корней оказалась незрелой. 
Если бы их выкопали вовре-
мя, можно было бы получить, 
как минимум, еще более деся-
ти тысяч тонн свеклы. Хозяй-
ства недобрали 1,6 процента 
сахара. Да и заводы оказа-
лись в затруднительном поло-
жении. Здесь скопилось свек-

лы, в том числе много незре-
лой, для работы в течение 
тринадцати суток, в то время 
как оптимальный запас — 
трое суток. Значительное ко-
личество сырья сгнило. Та-
кое, разумеется, не произо-
шло бы, будь хозяйства ма-
териально заинтересованы в 
том, чтобы сдавать свеклу с 
высокой сахаристостью. 

Производственники, приняв 
от хозяйств сахар в свекле и 
уплатив за него деньги, не-
сомненно, заботились оы о 
его сохранении и наиболее 
эффективном использовании. 
Для этого у них есть много 
возможностей: сокращение 
сроков сокодобывания, внед-
рение нового оборудования, 
улучшение хранения, транс-
портировки свеклы и многое 
другое. Подсчитано, что при 
новом порядке приемки и 
оплаты свеклы предприятия 
сэкономят, как минимум, один-
полтора, а вместе со свекло-
водами — два-три процента 
сахара 

На ряде сахарных заводов, 
в гом числе нашего треста, 
вот уже много лет ведется 
бота в этом направлении. Р1»-
работана методика, проведе-
ны экономические расчеты. 
Одним словом, накоплен ма-
териал, позволяющий дать ре-
комендации сельскому хозяй-
ству и промышленности о 
практическом переходе на 
приемку и оплату свеклы по 
сахаристости. Пора решить 
эту проблему. 

А. К Р И В Е Ц . 
Управляющий Киевским 

свеклосахаротресгом. 
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ВЫСТАВКИ 

Р у к а м и 
настоящих 
ювелиров 

В Центросоюзе мне показа-
ли альбом набора торгового 
оборудования, который выпу-
скается в Эстонии. В нем и 
подвесные корзины для галан-
тереи, и стойки для тканей и 
занавесей, и оригинальные 
щиты с кронштейнами для го-
ловных уборов и обуви, при-
стенные секции с выдвижными 
столиками, на которых удобно 
рассматривать товар. Набор 
занимает мало места, легко 
монтируется, его можно видо-
изменять, приспособляя к той 
или иной планировке зала. 
Однако на местах о новинке 
осведомлены плохо. 

Сельская торговля испыты-
вает нужду в кассовых аппа-
ратах, учитывающих каждую 
покупку и дающих общий 
итог, в автолавках, имеющих 
повышенную проходимость, в 
хлебовозках и рефрижерато-
рах, в двухосных прицепах к 
автомашинам и тележках к 
тракторам. 

С каждым годом повышает-
ся культура торговли, строит-
ся все больше магазинов, тор-
говых центров, предприятий 
общественного питания. В те-
кущем году намечено напра-
вить на развитие материаль-
но-технической базы торговли 
365 миллионов рублей капи-
тальных вложений. И на фона 
этого отдельные недостатки 
могут показаться мелочью. 

Но все дело-то как раз и 
состоит в том, что там, где 
идет разговор о человеческих 
отношениях, о той сфере на-
родного хозяйства, где ближе 
всего соприкасаются интересы 
производителя и потребителя, 
в этой сфере, в торговле, 
пет и не может быть мелочей, 
ибо от них порой зависят на-
строение человека, его труд и 
разумное использование сво-
бодного времени. 

В. Л Ь В О В . 
Гомельская область. 

г

> А ПРИЛАВОК сельского 
** магазина Зинаида Василь-

евна Агеева встала более два-
дцати лег назад. Была она • 
экспедитором, и товароведом, 
заботала в райпотребсоюзе. 
Так что со спецификой тор-
говли на селе знакома, как го-
ворится, из первых рук. 

Сейчас Агеева заведует ма-
газином в колхозе им. Уриц-
кого Гомельской области. Ма-
газин украсил бы любой об-
ластной город. Товары мог-
ли бы удовлетворить запросы 
столичных покупателей. Фор-
мы торговли — передовые: и 
самообслуживание, и откры-
тая выкладка, и продажа по 
предварительным заказам. 

— В чем же сельская спе-
цифика? 

Зинаида Васильевна отво-
дит взгляд от окна, за кото-
рым видны кирпичные дома 
колхозников и светлое здание 
школы-десятилетки, достраи-
ваемый административный 
корпус правления колхоза и 
Дом быта, где можно сшить 
костюм, сделать модную при-
ческу, взять напрокат нужную 
в домашнем хозяйстве вещь. 

— Главное отличие сель-
ской торговли от городской,— 
рассудительно отвечает она,— 
во взаимоотношениях между 
продавцом и покупателем. В 
городе покупатель, если мож-
но так выразиться, одноразо-
вый: зашел, выбрал, купил — 
только его продавец и видел. 
Когда произойдет следующая 
встреча и произойдет ли во-
обще — не известно. 

Иное дело в деревне. Здесь 
каждый если не дальний род-
ственник другому, то уж обя-
зательно близкий сосед. Здесь 
и о продавце осведомлены не 
понаслышке. И мы, соответ-
ственно, о любом односельча-
нине знаем все: и что у него 
в доме, и как в семье, какой 
у него вкус, привычки, запри-
сы, сколько заработал в поле 
или на ферме. Словом, связь 

СФЕРА 

УСЛУГ 

сам. Но расходовать на отбор 
и доставку товаров время тех, 
кто обязан быть в торговом 
зале, вряд ли разумно. Целе-
сообразнее было бы возложить 
эти хлопоты на работников 
баз и райпотребсоюзов, высво-
бодив силы продавцов и за-
ведующих для улучшения 
культуры обслуживания, изу-
чения спроса, постановки ин-
формации и рекламы. 

Когда зашел разговор о ре-
кламе, продавцы Терюхского 
сельпо Галина Матвеевна Кру-
пенкова и Зинаида Григорьев-
на Кушнерова справедливо се-
товали на ее недооценку. В де-
ревенском магазине не уви-
дишь листовок, проспектов, 
буклетов, разъясняющих по-
требительские свойства това-
ров. Мало плакатов, таблиц, 
ярких стендов. Но кроме ре-
кламы, что называется, сию-
минутной, рекламы товаров, 
имеющихся в продаже, нужна 
и такая, которая бы знакоми-
ла с изделиями, готовящими-
ся к выпуску, реклама на пер-
спективу. 

В формировании спроса не-
малая роль принадлежит и ра-
ботникам торговли. В силу 
той самой специфики, о кото-
рой говорилось вначале, про-
давец заранее знает, что, ска-
жем, в доме на соседней ули-
це скоро будет свадьба, а в 
доме напротив ожидается при-
бавление семейства; что к до-
ярке приехала дочь — на ка-
никулы, а бригадир готовится 
к встрече демобилизованного 
сына. Значит, заказывай заго-
дя материал на платье невесте 
и детскую коляску; значит, 
толкуй с родителями, что они 
думают подарить детям. 

Для сельской торговли ха-
рактерна частая смена ассор-
тимента. Чтобы приблизить 
товар к покупателю, ускорить 
доставку, организуются круп-
ные межрайонные базы, внед-
ряется контейнерная перевоз-
ка, призванпая не только 
ускорить продвижение това-
ров, но и облегчить труд про-
давцов. Но если на базе, осна-
щенной современными погру-
зочно-разгрузочными меха-
низмами, поставить контейнер 
в машину не составляет тру-
да, то снять его в магазине— 
дело весьма нелегкое. Ведь 
сельские магазины, даже са-
мые новые, спроектированы и 
построены не только без подъ-
емников, но и без простейшей 
погрузочной площадки. 

Просчеты проектантов, раз-
местивших склады и торговые 
залы на разных уровнях, не 
позаботившихся об удобных 
бытовых помещениях и про-
сторных подсобках, забывших 
о вентиляции, не продумав-
ших планировку, соответству-
ющую новым методам торгов-
ли, оборачиваются дополни-
тельными трудностями для 
продавцов. Ведь из заглублен-
ного складского помещения не 
вывезти ручную тележку, не 
поднять передвижную стойку, 
а в тесноте подсобки не от-
гладить костюм, не очистить 
как следует от смазки сти-
ральную машину. И тащат на 
себе охапки мятой одежды, 
сгибаются под громоздкими 
ящиками продавцы, поминая 
недобрым словом тех, кто обя-
зан думать и о малой механи-
зации, и о чистом, прохладном 
воздухе, и о разумном распо-
ложении оборудования. 

это им здорово помогает. В 
прошлом году магазин пере-
выполнил план товарооборота 
на 30 тысяч рублей. 

Проблема профессиональ-
ной подготовки выдвигается 
сейчас на одно из первых 
мест. В самом деле, можно 
построить красивое здание и 
оснастить его современным 
оборудованием, можно внед-
рить прогрессивные методы 
обслуживания и обеспечить 
магазины широким ассорти-
ментом товаров. Но если тех-
нику будут обслуживать лю-
ди неквалифицированные, по-
сещение такого магазина ра-
дости покупателю не прине-
сет. 

В Гомельской области стро-
ят много. За два года теку-
щей пятилетки введено в экс-
плуатацию 58 магазинов, 
3 универмага, 9 торговых 
центров. Намечено возвести 
еще 11 торговых центров, де-
сятки магазинов, складов, баз, 
овощехранилищ, холодильни-
ков. Наряду с укреплением 
материально-технической ба-
зы улучшается и организация 
торговли. Из 2.473 магазинов 
потребкооперации 1.630 пере-
ведены на самообслуживание. 

Но вот с квалифицирован-
ными кадрами дело обстоит 
не так благополучно. Треть го-
мельских кооператоров не 
имеет специального образова-
ния. Серьезным тормозом в 
развитии и совершенствовании 
торговли является нехватка 
дипломированных специали-
стов. Между тем некоторые 
укрупненные сельпо обслужи-
вают целые районы, имеют 
миллионные обороты. Ясно, 

что правильно руководить та-
кой организацией могут люди, 
обладающие глубокими эконо-
мическими знаниями, умею-
щие анализировать хозяйст-
венную деятельность, разби-
рающиеся в конъюнктуре. 

Эта проблема имеет и дру-
гой аспект. Если учесть, что в 
стране 301 тысяча магазинов 
потребкооперации, что больше 
миллиона работников торговли 
обслуживает жителей села, 
станет очевидным, какой ог-
ромный вклад в общее де-
ло повышения культуры на-
селения внесут торговые ра-
ботники с дипломами, попол-
няющие ряды сельской интел-
лигенции наряду с учите-
лями, агрономами, врачами. 
Знающий, влюбленный в свое 
дело специалист, человек 
большой культуры — таким 
видится ныне продавец. 

Но предъявляя столь высо-
кие требования, говоря об обя-
занностях, следует напомнить 
о его правах, об условиях, в 
которых приходится работать. 
А условия эти в значительной 
степени отличны от городских. 
Продавцу сельмага приходит-
ся не только быть универса-
лом, как отмечала 3. В. Аге-
ева. Зачастую он выступает и 
как товаровед, и как экспеди-
тор, и как грузчик. На нем — 
и учет, и хозяйственные забо-
ты, и уборка. 

Особенность сельской тор-
говли состоит и в том, что 
здесь не оперируют большими 
массами товаров. Они долж-
ны поступать в магазины ма-
лыми партиями. Ассортимент 
приходится менять, принорав-
ливаясь к конкретным запро-

у сельского продавца с поку-
пателем теснее и крепче, а 
психологический климат теп-
лее. И тому, кто буркнет: «Не 
нравится — не берите»-, кто 
равнодушно пожмет плечами: 
«Не знаю, когда привезут*, 
кто раскричится: «Вас много, 
а я одна!»-, работать в селе ку-
да сложнее, чем в городе. 

Меня заинтересовали сужде-
ния Зинаиды Васильевны. Сво-
ей основательностью, тонкими 
наблюдениями. Она говорила 
о специализации продавцов. 
Как получается в городе? Од-
ни обычно торгуют обувью, 
другие телевизорами, третьи 
парфюмерией. Сельскому про-
давцу часто приходится быть 
универсалом. Он и материал 
на платье должен порекомен-
довать, и посоветовать, какие 
сережки к лицу, и марку те-
левизора подсказать. А вооб-
ще-то говоря, и в городе, и в 
селе продавец все больше ста-
новится консультантом. Он 
должен уметь раскрыть каче-
ство, скажем, стиральной ма-
шины и моющего средства, 
мебели и мотоцикла, синтети-
ческой ткани, часов... Ему на-
до быть в курсе новинок, сле-
дить за модой. Короче говоря, 
продавец должен обладать со-
лидной суммой знаний, под-
крепленных личным опытом, 
вкусом, тактом, умением. Без 
основательной теоретической 
подготовки здесь не обойтись. 
Именно поэтому продавщицы 
Люба Рандовцева и Рая Буд-
никова после окончания про-
фессионального училища про-
должают совершенствовать 
квалификацию в торговом 
техникуме. И, надо сказать, 

Ее можно было читать где 
угодно, не привлекая внимания 
сыщиков и полиции. Кто бы мог 
подумать, что под обложкой, на 
которой изображена дымящаяся 
кастрюля и написано «50 обедов 

одного блюда», скрывается 
*абота В. И. Ленина «О государ-
стве». Если бы книга вдруг все-
таки привлекла постороннее 
внимание, открывались те стра-
ницы, где для маскировки были 
напечатаны поваренные рецеп-
ты. 

Она жила нелегально, как и 
многие из тех, кто читал ее в 
фашистской Германии. Ее дер-
жали сотни рабочих рук, ка-
жется, и сейчас от нее пахнет 
теплым машинным маслом, углем 
и металлом. Бережно перевора-
чиваем страницы этой бесцен-
ной книги, умещающейся на ла-
дони. 

Есть на выставке «Лениниана 
в миниатюрных изданиях» и дру-
гая редкая книга. Размером она 
всего-то со спичечный коробок. 
Тысяча ее экземпляров вышла в 
1921 году в Кинешме. Это была 
самая первая советская книга-
малютка. Читаю на тронутой 
временем обложке: «Конститу-
ция». 

Но особое внимание привлека-
ет книжица, которую впору 
брать только пинцетом. Размер 
ее 18 X 18 миллиметров—самое 
маленькое издание в Лениниане. 
Рассматриваю в лупу строчки из 
поэмы В. Маяковского «Влади-
мир Ильич Ленин» и одинна-
дцать прекрасных репродукций. 
Эту книжку-кроху изготовили 
специальным способом москов-
ские печатники. 

Вызывает интерес и книжка 
«Три стихотворения о Ленине», 
сделанная в Таллине. Книга ве-
личиной с полпальца. Набирал 
ее ручным способом старейший 
наборщик типографии «Комму-
нист» Отто Элланди. Каждое та-
кое издание — это огромный, 
кропотливый ювелирный труд, 
граничащий с талантом, тем са-
мым талантом, которым владел 
лесковский Левша. 

На выставке, организованной 
отделом редких книг Библиоте-
ки имени В. И. Ленина и Мо-
сковским клубом любителей ми-
ниатюрных книг, представлены 
десятки изданий на шести ино-
странных и тринадцати языках 
народов СССР. 

В. Ч Е Р Т К О В . 

|_| АД П Р О Б Л Е М А М И х р а н е н и я и т р а н с п о р т и р о в к и тюменской 
* * нефти работает к о л л е к т и в у ч е н ы х Всесоюзного научно-ис-

следовательского и н с т и т у т а по сбору, подготовке и т р а н с п о р т у 
нефти и нефтепродуктов — « В Н И И С П Т н е ф т ь » (г. У ф а ) . Н а 
с н и м к е слева: у макета а в т о м а т и з и р о в а н н о й у с т а н о в к и на-
лива нефтепродуктов доктор т е х н и ч е с к и х н а у к К. Е. Р а щ е п к и н , 
з а в е д у ю щ и й лабораторией В. Г. Поляков и заместитель руко-
водителя О. А. Лебедев. 

В экспериментальном цехе Р и ж с к о г о в а г о н о с т р о и т е л ь н о г о 
завода завершена сборка д в у х кузовов первого в стране скоро-
стного электропоезда «ЭР-200». Это — головной м о т о р н ы й вагон 
и м о т о р н ы й без т о к о п р и е м н и к а . Головной вагон р и ж с к о г о экс-
пресса проходит сейчас и с п ы т а н и я на п р о ч н о с т ь . Н а с н и м-
к е внизу: головной вагон на и с п ы т а н и я х . 

Ф о т о А. К а н а ш е в и ч а и Е. Петрова. 

ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР 

О награждении 
академика Колмогорова А. Н. 

орденом Ленина 

За большие заслуги в развитии 
советской науки, подготовке вы-
сококвалифицированных специа-
листов и в связи с семидесяти-

1 

летием со дня рождения награ-
дить академика Колмогорова 
Андрея Николаевича орденом 
Ленина. 

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ 

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ 
Москва, Кремль. 
25 апреля 1973 г. 

Член Политбюро ЦК КПСС, 
министр сельского хозяйства 
СССР Д. С. Полянский принял 
министра Канады Отто Лэнга. 

В ходе беседы, прошедшей в 
дружественной обстановке, со-
стоялся обмен мнениями по во-
просам дальнейшего развития 
связей в области сельского хо-
зяйства между СССР и Канадой. 

мическом масштабе пройдена I 
примерно половина пути по I 
дороге к выполнению необхо- I 
димых критериев для осу- I 
ществления термоядерного I 
синтеза. Мы еще очень дале- I 
ки от того, чтобы построить на I 
основании существующих экс- I 
периментальных установок на- I 
стоящий термоядерный реак- I 
тор — первый реактор, кото- I 
рый будет производить энер- I 
гии больше, чем ее потребует- I 
ся для первоначального нагре- I 
ва плазмы и для создания не- I 
обходимого магнитного поля. I 

За последнее время выясни-
лось, что имеется ряд путей I 
для дальнейшего повышения I 
параметров таких систем без I 
увеличения их размеров. По- I 
этому мы надеемся, что на ос- | 
нове установок Токамак удаст- I 
ся в дальнейшем создать тер- I 
моядерный реактор. Но для I 
этого надо будет преодолеть I 
ряд чисто технических трудно- I 
стей, причем гораздо боль- I 
ших, чем те, которые при- I 
шлось преодолеть физикам и I 
инженерам, создававшим пер- I 
вые атомные электростанции. I 

Как я уже упоминал, суще- I 
ствует много разных путей к 
решению проблемы термо-
ядерного синтеза. Токамаки— 
это только одно из направле-
ний, сейчас, может быть, наи-
более популярное. Но в даль- ] 
нейшем может оказаться так, I 
что другие направления при-
обретут большее значение. 

В свое время в Алексан-
дрии один из царей спрашивал 
Эвклида, не существует ли 
простого способа познако-
миться с геометрией. На это 
Эвклид сказал: царского пути 
в геометрии нет. Нет царского 
пути и в термоядерной пробле-
ме. Мы не знаем, какой путь 
победит: будет ли это стацио-
нарный процесс типа Токамак 
или совсем новые пути — на-
гревание плазмы импульсами 
лазерного излучения или мощ-
ным, хорошо сфокусированным 
пучком электронов. Такова си-
туация на сегодняшний день. 

Часто спрашивают, когда 
эта задача будет решена. Тем 
более, что многим она в из-
вестной мере надоела. Доволь-
но назойливо каждые два-три 
года говорится об успехах, ко-
торые есть в этом направле-
нии, хотя дело продвигается 
не слишком быстро. 

Что я могу сказать? С точ-
ки зрения научного работни-
ка, наиболее существенным 
является постепенное измене-
ние параметров плазмы в на-
ших исследованиях. Если бы 
эти параметры находились на 
одном и том же уровне, было 
бы плохо. Но они растут, и 
это означает, что мы посте-
пенно продвигаемся к реше-
нию этой задачи. Она обяза-
тельно будет решена, когда 
термоядерная энергия будет 
совершенно необходима чело-
вечеству, потому что принци-
пиальных затруднений на 
этом пути, по-видимому, нет. 

которое у нас развивалось в 
течение длительного време-
ни,— это так называемая про-
грамма Токамак. Если вна-
чале она разрабатывалась 
только в СССР и долгое вре-
мя к ней чувствовалось недо-
верие и отсутствие интереса 
па Западе, то сейчас она стала 
одним из главных научных 
направлений в США и в ряде 
других стран. 

Как устроена установка То-
камак? Плазма создается в 
тороидальной камере, т. е. в 
пустом бублике, внутрь кото-
рого мы впускаем газообраз-
ный дейтерий при сравнитель-
но невысокой плотности. Буб-
лик надевается на ярмо 
трансформатора, и в нем ин-
дукционным путем создается 
кольцевой ток. Этот ток, 
ионизируя газ, образует плаз-
му и удерживает эту плазму 
с помощью собственного маг-
нитного поля. Удержание 
плазмы происходит благодаря 
тому, что силовые линии маг-
нитного поля направлены пер-
пендикулярно к току и охва-
тывают плазменный виток. 
Кроме того, ток, протекая по 
плазме, нагревает ее. 

Внутри тороидальной каме-
ры образуется кольцевой 
плазменный шнур или виток. 
По этому плазменному витку 
идет ток. Однако сам по себе 
такой плазменный виток с то-
ком неустойчив. Для того, 
чтобы сделать его устойчи-
вым, надо придать ему необ-
ходимую магнитную жест-
кость. Это достигается сле-
дующим образом: на поверх-
ность камеры надеваются ка-
тушки, генерирующие силь-
ное магнитное поле, силовые 
линии которого параллельны 
току в плазме. Это дополни-
тельное магнитное поле при-
дает жесткость всему плаз-
менному витку с протекаю-
щим по нему током. 

В течение длительного вре-
мени мы занимаемся получе-
нием все более горячей плаз-
мы в устройствах такого типа. 
Вначале мы продвигались 
очень медленно. Надо было 
справиться с рядом практиче-
ских трудностей. Например, 
надо было сделать плазму до-
статочно чистой, предохранить 
ее от загрязнения за счет 
взаимодействия со стенками. 
Надо, чтобы магнитное поле 
обладало достаточной симмет-
рией и т. д. В результате за 
много лет нам удавалось по-
степенно, шаг за шагом, повы-
шать параметры плазмы. Если 
мы начинали с плазмы с тем-
пературой 100 тысяч граду-
сов, то теперь дошли до 
плазмы, температура которой 
составила 7 миллионов граду-
сов. Это значительно меньше 
того, что требуется; надо под-
нять температуру еще раз 
в 15. Время жизни частиц 
плазмы вначале составляло 
миллионную долю секунды, 
сейчас оно составляет уже со-
тые доли секунды. 

Таким образом, в логариф-

тельственная делегация, при-
бывшая в Англию, доложила 
о первых интересных резуль-
татах по управляемому тер-
моядерному синтезу в СССР. 

Через два года на очеред-
ной Женевской конференции 
по мирному использованию 
атомной энергии исследова-
ния по управляемому ядерно-
му синтезу были практически 
полностью рассекречены и 
участникам конференции бы-
ло продемонстрировано много 
возможных конкретных мето-
дов решения этой задачи, 
основанных на очень остро-
умных и ярких идеях. Все они 
исходили из принципа магнит-
ного удержания плазмы. 

При этом выяснилось одно 
интересное обстоятельство,— 
если можно так сказать, тож-
дество логического мышления, 
вне зависимости от географи-
ческой широты и долготы. 
Поразительным явилось то, 
что не только идея магнит-
ного удержания, но и все 
конкретные методы ее осу-
ществления родились и нача-
ли разрабатываться практиче-
ски одновременно у нас и в 
США. Мало того, даже лабо-
раторный жаргон, столь ми-
лый сердцу научного работни-
ка, оказался одинаковым у 
нас и в США. 

Вначале, когда появилась 
идея магнитного удержания, 
все были полны энтузиазма, 
особенно ярко это выража-
лось на Женевской конфе-
ренции, которую можно было 
бы назвать «ярмаркой идей» 
по осуществлению термоядер-
ного синтеза. Однако через 
несколько лет стало очевид-
ным, что, несмотря на очень 
простую исходную идею, 
имеется много подводных 
камней на пути ее осущест-
вления. 

Дело в том, что плазма —• 
это крайне капризная суб-
станция, которая очень хоро-
шо живет, пока ее не ограни-
чивают. Но если ограничить 
степень ее свободы, она вся-
чески начинает сопротивлять-
ся внешнему вмешательству. 

После первой волны энту-
зиазма появилась волна рез-
кого пессимизма. Казалось, 
что на любом пути мы встре-
чаемся с новыми трудностя-
ми, которые не позволяют 
продвигаться дальше. Потом 
начали появляться ростки 
оптимизма, когда были най-
дены пути борьбы с опасными 
видами неустойчивости, с 
плазменными «инфарктами» 
и «инсультами». В этом отно-
шении советские физики име-
ли определенный успех, по-
тому что основная идея и 
первые опыты по борьбе с не-
устойчивостями плазмы были 
осуществлены в Советском 
Союзе. 

Рассказ о многочисленных 
путях, по которым идет ре-
шение проблемы термоядер-
ного синтеза, был бы слиш-
ком длинным. Остановлюсь 
лишь на том направлении, 

МОЛОТ КУЗНЕЦА Чуткость 
по плану Есть у кузнеца Конотоп-

ского паровозо-вагоноремонт-
ного завода П. Денисенко 
свой девиз в работе: «Каж-
дый грамм металла — в дело!» 

Павел Филиппович изготов-
ляет поковки самых разных 
деталей для паровозов и ва-
гонов — всего около двухсот 
наименований. Их можно де-
лать из нового железа и ста-
ли. Но Денисенко кует детали 
(конечно, кроме особо ответ-
ственных) только из отходов 
производства. В цехах есть 
специальные бункера, куда 

сбрасываются негодные ме-
таллические бруски. Из этих 
ящиков и выбирает кузнец 
обломки, а его молот делает 
из бесформенного лома чуде-
са. 

За самоотверженный труд 
Павел Филиппович удостоен 
ордена Трудового Красного 
Знамени и ленинской Юбилей-
ной медали. Министр путей 
сообщения наградил кузнеца 
значком «Почетный железно-
дорожник». д

 Л А М Д Ш
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,, Инженер. 
г. Конотоп. 

Расскажу, как можно из пу-
стяка сделать проблему. 

В нашу мастерскую принес-
ли в ремонт гитару. У нее 
оказался поломанным гриф и 
один из винтиков колков. 
Собственно, ремонт немалый 
в условиях мастерской. На 
инструменте был ярлык изго-
товителя: Шиховская фабри-
ка культурно-бытовых това-
ров. Решили, что заказ при-
мем и попросим фабрику 
прислать нам гриф и колки. 

Заказали телефонный раз-
говор. Просьбу нашу пообе-
щали выполнить. Но прошла 
неделя, другая — результатов 
никаких. Снова разговор 
по телефону. На этот раз к 
аппарату подошел начальник 
планового отдела фабрики. 
«Да, мы выпускаем такие ги-
тары,— сказал он,— можем 
выслать и гриф, и колки». А 
через минуту в трубке послы-
шалось: «Ах, вы не частное 
лицо, а организация? Нет-
нет, для организации мы ни-
чего не поставляем». После 
наших настоятельных просьб 
сказали: мол, пришлите на 
фабрику официальное письмо. 

Такое письмо было посла-
но. И вот какой ответ: «Сооб-
щаем, что обеспечивать за-
пасными узлами к гитаре на 
нашей фабрике планом не 
предусмотрено...» 

Любопытно было бы знать: 
предусмотрено ли на этой 
фабрике внимательное отно-
шение к просьбам и нуждам 
потребителей? 

| Л. Т Р О Ф И М Ч У К . 
I Мастер по ремонту музы-
| кальных инструментов. 

г. Рыбинск. 

СРОДНИ ХИРУРГУ 
тщательностью и точностью. 
«Пациент» Почепцова — ток 
высокого напряжения — оши-
бок не прощает. 

В трудовой книжке Дмит-
рия Трофимовича 48 благо-
дарностей за честный труд, 
на его груди — орден Трудо-
вого Красного Знамени и зна-
чок «Отличник энергетики и 
электрификации СССР». 

...Рос в Сталинграде пар-
нишка, родившийся только на 
год позже Великого Октября. 
Окончил школу ФЗО, работал 
на тракторном. Потом герой-
ски сражался с фашистами 
под Севастополем, штурмовал 
Кенигсберг. Был четырежды 
ранен. Ордена Красной Звез-
ды, Отечественной войны 
II степени, боевые медали 
венчают ратные подвиги 
Дмитрия Трофимовича По-
чепцова. 

Л . К У З Н Е Ц О В . 
Слушатель заочной Высшей 
партийной школы при ЦК 

КПСС. 
Волгоградская область. 

Ночью в дверь постучали. 
«С работы»,— решил Дмитрий 
Трофимович. И не ошибся. 

— Собирайся, Трофимыч, 
срочно вызывают в Красноар-
мейский район,— сказал по-
сыльный. 

Товарищи объяснили обста-
новку: экскаваторщик порвал 
ковшом подземный электрока-
бель. Часть района осталась 
без света. Когда ремонтники 
приехали на место поврежде-
ния, кабель уже был отрыт. 
Это ускорило дело. Но потре-
бовалось четыре часа напря-
женного труда, прежде чем 
Дмитрий Трофимович Почеп-
цов, Иван Миронович Тислен-
ко и Иван Викторович Мар-
ченко смогли доложить на 
диспетчерский пункт: «Все в 
порядке!» 

Вот уже 27 лет в любой час 
дня и ночи, в любую погоду 
выезжает старший электрока-
бельщик Д. Т. Почепцов на 
места аварий. Его работа 
сродни хирургу: ремонт нуж-
но делать со скрупулезной 

1 апреля в «Правде» была опубликована кор-
респонденция «Навигация началась», в которой, 
в частности, говорилось об отставании с заверше-
нием ремонта речного флота в Северном и Су-
хонском пароходствах, а также на отдельных 
предприятиях Ленского объединенного пароход-
ства. 

Как сообщил в редакцию заместитель министра 
речного флота РСФСР В. Трофимов, руководите-

ли пароходств приняли меры для ускорения под-
готовки флота к навигации. Северное и Ленское 
пароходства ликвидировали, а Сухонское сократи-
ло отставание сдачи флота. Тем не менее поло-
жение на Вологодском судоремонтном заводе 
продолжает оставаться напряженным. Этому кол-
лективу сейчас оказывают помощь другие пред-
приятия. В Сухонское пароходство командирован 
ответственный работник Главфлота министерства. 
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БОНН, 26. (ТАСС). Прези-
диум Правления Германской 
коммунистической партии в спе-
циальном заявлении привет-
ствует предстоящий визит в 
ФРГ Генерального секретаря ЦК 
КПСС, члена Президиума Вер-
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева. 

«Впервые в нашей стране,— 
говорится в заявлении,— будет 
находиться столь высокий пред-
ставитель Коммунистической 
партии Советского Союза, и 
именно в то время, когда в Ев-
ропе шаг за шагом наступает 
важный поворот в отношениях 

ти мирного сосуществования, в 
атмосфере добрососедских отно-
шений с Советским Союзом, пре-
кращения антикоммунистической 
и антисоветской травли и клеве-
ты». 

Западногерманские коммуни-
сты, отмечается в заявлении, 
всегда были борцами за нор-
мальные, добрососедские и дру-
жественные отношения с социа-
листическими странами. Высту-
пая за создание нового климата 
в межгосударственных отноше-
ниях в Европе, Германская ком-
партия защищает таким обра-
зом интересы рабочего класса, 
интересы Западной Германии. 

между государствами и народа-
ми, когда социалистическое со-
дружество государств, прежде 
всего страна Ленина, прочно 
держит в своих руках истори-
ческую инициативу в борьбе за 
мир, безопасность и прогресс». 

Как подчеркивается в заявле-
нии, визит Генерального секре-
таря ЦК КПСС Л. И. Брежнева 
в ФРГ «отвечает интересам ра-
бочего класса, интересам мира и 
безопасности, ибо добиться раз-
рядки напряженности, сокраще-
ния военных расходов и защиты 
жизненных интересов трудяще-
гося народа можно лишь на пу-

ствии определенно! ч "Ч"-
1

"
4
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будут безусловно удовлетвори 
11Ы. Поэтому па передний плати» 

Рабочий класс, люди доб-
рой воли дают отпор про-
искам противников разрядки 
и сотрудничества, стремятся 
сделать все необходимое, что-
бы в стране крепла благо-
приятная атмосфера. Разви-
тие событий в последний пери-
од делает все больше граждан 
ФРГ убежденными сторонни-
ками добрососедства с Совет-
ским Союзом, ГДР и другими 
государствами социалисти-
ческого содружества. Растет 
влияние реалистических сил, 
все больше и больше рабочих 
понимают необходимость уста-
новления новых отношений с 
Советским Союзом. 

Предстоящий визит Л. И. 
Брежнева встречает самое 
доброжелательное отношение 
среди рабочих заводов, слу-
жащих учреждений, студен-
тов, среди подавляющего боль-
шинства западногерманских 
граждан. Мы не сомневаемся, 
что это найдет убедительное 
выражение в дни пребывания 
высокого гостя в ФРГ. 

Президиум ГКП сердечно 
приветствует визит Гене-
рального секретаря ЦК 
КПСС тов. Л. И. Брежне-
ва. Мы, западногерманские 
коммунисты, подчеркнул 
Председатель ГКП, всегда 
были и будем солидарны с 
КПСС, с Советским Союзом, 
всегда выступали и будем вы-
ступать за дружбу с совет-
ским народом, считая это за-
поведью пролетарского интер-
национализма. Предстоящий 
визит будет, по нашему убеж-
дению, наилучшим образом 
способствовать как дальней-
шему развитию отношений 
между нашими странами, так 
и делу мира в Европе. 

Визит Генерального секрета-
ря ЦК КПСС Л. И. Брежнева 
в ФРГ подведет итог сделан-
ному за прошедший период, 
ознаменовавшийся сдвигами 
и коренными изменениями в 
отношениях между нашими 
странами, сказал в заключе-
ние Курт Бахман. Вместе с 
тем визит будет содействовать 
началу нового важного этапа, 
прокладывая дорогу к добро-
соседству и широкому взаи-
мовыгодному сотрудничест-
ву между Советским Союзом 
и ФРГ, как того желает наш 
народ, как того требуют ин-
тересы обеих стран, интересы 
надежного мирного будущего 
Европы. 

Предстоящий визит Гене-
рального секретаря ЦК КПСС 
товарища Леонида Ильича 
Брежнева в ФРГ даст новые 
импульсы делу мира и раз-
рядки в Европе, заявил 
Председатель Германской 
коммунистической партии 
Курт Бахман в беседе с бонн-
ским корреспондентом «Прав-
ды*- Е. Григорьевым. Мы рас-
сматриваем этот визит, ска-
зал он, как важнейшее собы-
тие, значение которого для 
жизни Европы, для междуна-
родной обстановки в целом 
невозможно переоценить. 

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, подчеркнул К. Бах-
ман, посетит ФРГ впервые в 
истории наших стран. Сам 
факт визита ярко показывает, 
таким образом, происшедшие 
изменения в международной 
обстановке и, в частности, в 
отношениях между нашими 
странами. Это непосредствен-
но связано с Программой ми-
ра, принятой XXIV съездом 
КПСС, которая с большой 
энергией претворяется в жизнь 
при поддержке всех миролю-
бивых сил. Еще никогда в 
истории мы не были свидете-
лями столь ускоренного раз-
вития позитивных событий, 
как с момента принятия этой 
программы. 

Мы рады, продолжал 
К. Бахман, что в ФРГ стало 
реальностью и признано не-
обходимостью то, за что все-
гда выступали коммунисты, а 
именно — нормализация от-
ношений и развитие сотрудни-
чества с СССР. Такой доб-
рый путь открыт московским 
договором от 12 августа 1970 
года, в подписании которого 
проявились реалистические 
стороны внешней политики 
правительства Брандта — 
Шееля. Важное значение име-
ла встреча Л. И. Брежнева с 
В. Брандтом в Крыму. И вот 
теперь в мае предстоит визит 
в нашу страну Генерального 
секретаря ЦК КПСС. 

Западногерманские трудя-
щиеся приветствуют визит 
Л. И. Брежнева, ожидая его 
с чрезвычайным интересом. 
Простые люди нашей стра-
ны — за добрососедские от-
ношения с миром социализ-
ма. Это отвечает их коренным 
интересам, среди которых на 
первом месте стоит стремле-
ние к обеспечению прочного 
мира, здорового климата на 
европейском континенте. 

И н т е р в ь ю 
с Председателем ГКП 

К. Б а х м а н о м 

Люди труда непосредствен-
но заинтересованы и в разви-
тии экономических связей 
ФРГ с социалистическими 
странами. Все больше запад-
ногерманских трудящихся по-
нимают, что связи с рынком, 
который не знает конъюнктур-
ных и кризисных колебаний, 
помогают гарантировать со-
хранность рабочих мест, за-
нятость. Об этом можно ча-
сто слышать от рабочих пред-
приятий, выполняющих круп-
ные долгосрочные заказы Со-
ветского Союза. Взаимно вы-
годен также обмен научно-
техническими знаниями. А 
сколько прекрасных открытий 
может дать знакомство с не-
исчерпаемым богатством вы-
сокоразвитой социалистиче-
ской многонациональной куль-
туры Советского Союза! 

Вместе со всеми людьми 
доброй воли мы уверены, что 
визит Л. И. Брежнева приве-
дет к осуществлению новых 
конкретных дел и решений на 
пользу доброму развитию, на-
метившемуся в отношениях 
между ФРГ и Советским Со-
юзом. Широкие крути запад-
ногерманской общественно-
сти, продолжал К. Бахман, 
ожидают, что переговоры бу-
дут способствовать усилиям 
по созыву и проведению об-
щеевропейского совещания, а 
также другим важным мерам 
на пользу безопасности и со-
трудничества в Европе и во 
всем мире. 

Не секрет, отметил Предсе-
датель ГКП, что на междуна-
родной арене не перевелись 
силы, которым не по нраву 
усиливающийся процесс раз-
рядки, претворение в жизнь 
принципов мирного сосущест-
вования в отношениях между 
социалистическими и капита-
листическими государствами. 
Есть такие круги и в ФРГ. 
Они концентрируются, в част-
ности, в определенных звень-
ях ХДС/ХСС. Они по-прежне-
му пытаются противодейство-
вать благоприятному разви-
тию обстановки в Европе, чи-
нят ему препятствия. Порой 
мы наблюдаем, как в унисон 
с известными реакционными 
силами горланят и анархо-
маоистские группки. 

0 П О Л Ь Ш А . С в ы ш е ста 
в ы с ш и х у ч е б н ы х заведе-
н и й , в к о т о р ы х о б у ч а ю т -
ся 350 т ы с я ч ч е л о в е к , 
н а с ч и т ы в а е т с я в респуб-
л и к е . 

Н а с н и м к е : на за-
н я т и я х в В а р ш а в с к о м 
и н с т и т у т е т о ч н о й меха-
н и к и . 

Фото ЦАФ —ТАСС. 

а Р У М Ы Н И Я . В этом 
году т е п л и ч н ы е х о з я й с т -
ва, с е л ь с к о х о з я й с т в е н -
н ы е к о о п е р а т и в ы стра-
н ы п о с т а в я т на в н у т р е н -
н и й р ы н о к и на э к с п о р т 
о к о л о 170 т ы с я ч т о н н 
р а н н и х о в о щ е й — на 28 
т ы с я ч т о н н б о л ь ш е , ч е м 
в п р о ш л о м году. 

Н а с н и м к е : т е п л и ч -
ное х о з я й с т в о коопера-
т и в а С н о р н е ш т и в обла-
сти О л т е н и я . 
Фото Аджерпрес—ТАСС. 

вершил подготовку к общеевро-
пейскому совещанию. Тем са-
мым, указывается в докладе, бы-
ла бы обеспечена возможность 
для созыва этого важного фо-
рума в целях укрепления мира и 
развития равноправного сотруд-
ничества в Европе в конце июня 
текущего года. 

Совет Министров одобрил 
деятельность делегации ГДР на 
многосторонних консультациях 
в Хельсинки и подтвердил реши-
мость правительства ГДР де-
лать и впредь все необходимое, 
чтобы способствовать положи-
тельному завершению многосто-
ронних консультаций в Хельсин-
ки. 

БЕРЛИН, 26. (ТАСС). Совет 
Министров ГДР рассмотрел во-
просы, связанные с подготовкой 
к общеевропейскому совещанию 
по вопросам безопасности и со-
трудничества. Как сообщает ве-
домство печати при Председа-
теле Совета Министров ГДР, Со-
вет Министров заслушал доклад 
министра иностранных дел Отто 
Винцера о нынешнем положе-
нии дел на многосторонних кон-
сультациях по подготовке обще-
европейского совещания по во-
просам безопасности и сотруд-
ничества. В докладе было отме-
чено, что имеются условия для 
того, чтобы начинающийся чет-
вертый этап многосторонних 
консультаций в Хельсинки за-

С 16 апреля в Социалистиче-
ской Федеративной Республике 
Югославии по приглашению 
Президиума Союза коммуни-
стов Югославии находилась де-
легация партийных работников 
КПСС в составе В. Ф. Шауро — 
кандидата в члены ЦК КПСС, 
заведующего Отделом культуры 
ЦК КПСС, А. Б. Маковского — 
кандидата в члены ЦК КПСС, 
главного редактора «Литератур-
ной газеты», Л. А. Кулиджано-
ва — члена Центральной ревизи-
онной комиссии КПСС, первого 
секретаря правления Союза ки-
нематографистов СССР, В. М. 
Борисенкова — секретаря Мо-
сковского обкома КПСС и Ю. В. 
Бернова — заведующего секто-
ром отдела ЦК КПСС. За время 
пребывания в СФРЮ делегация 
посетила Белград, Скопле, За-
греб и ознакомилась с деятель-
ностью Союза коммунистов Юго-
славии в области культуры. Со-
ветские товарищи были приняты 
членом Исполнительного бюро 
Президиума СКЮ Б. Шошкичем. 

сведения о количестве имею-
щейся у них земли, не совер-
шили ее фиктивный раздел. 

— Компартия, — сказал 
Л. Джеймс,— выдвинула тре-
бование создать официальные 
комитеты бедноты для прове-
дения аграрной реформы по 
типу тех, которые созданы в 
Керале, где в правительстве 
сотрудничают КПИ, Индий-
ский национальный конгресс и 
еще четыре левые и демокра-
тические партии. После того 
как на последнем съезде пра-
вящей партии с такой же реко-
мендацией выступил ее пред-
седатель Ш. Д. Шарма, это 
становится делом реальным. 
Одновременно мы будем до-
биваться дальнейшего повы-
шения оплаты труда сельско-
хозяйственных рабочих. Та 
прибавка, которую мы смогли 
получить в последние годы, 
уже сведена на нет ростом 
цен. 

Нас поддерживает вся бед-
нота, сказал нам на про-
щание Рама Кришная, а 
это значит, что многие проб-
лемы мы сможем решить. 

Проблема завершения аг-
рарной реформы в масштабе 
всей страны обсуждалась на 
последнем съезде правящей 
партии Индийский национг®* 
ный конгресс. Была поставтУ-
на задача в максимально ко-
роткий срок принять законы о 
потолке землевладения во 
всех тех штатах, которые это-
го еще не сделали, обязатель-
но привлечь бедноту к прове-
дению законов в жизнь. Реко-
мендации Национального кон-
гресса встречают полную под-
держку прогрессивных сил 
страны. 

О. КИЦЕНКО. 
( С о б . к о р р . « П р а в д ы » ) , 

М а д р а с , а п р е л ь . 

БЕСЕДА 
дый акр в 15 тысяч рупий, а 
правительство может упла-
тить им не более 10 тысяч. 
Или вот еще одна проблема. 
300 детей хариджанов не хо-
дят в школу. Почему? Они по-
могают родителям по хозяй-
ству. Но не только это. Неко-
торые хариджаны не видят 
необходимости в учебе. Мы 
все делаем для того, чтобы с 
нового учебного года отпра-
вить этих детей в школу. 

— Убедить в чем-то людей, 
а тем более поднять их на 
борьбу—дело не простое,— за-
мечает Рама Кришная. — 
Бедный крестьянин, а тем бо-
лее сельскохозяйственный ра-
бочий, экономически по-преж-
нему зависит от сельских 
богачей, и далеко не каж-
дый решается отстаивать 
даже те права, которые ему 
даны законом. Взять хотя бы 
арендаторов. Есть закон, за-
прещающий землевладельцу 
отбирать у арендатора обра-
батываемую им землю и пе-
редавать другому. Однако на 
практике землевладельцы 
каждый год меняют арендато-
ров, так как по закону арен-
датор после нескольких лет 
пользования землей получает 
на нее право собственности. У 
нас ни один арендатор не по-
лучил так землю. 

Наши хозяева рассказали, 
что сейчас они готовятся к 
кампании по проведению в 
жизнь закона о пределе зем-
левладения. Предстоит напря-
женная борьба. Нужно просле-
дить, чтобы крупные земле-
владельцы представили точные 

Но все это дается не прос-
то, говорил нам учитель 
В. Кришнамурти, требует от 
коммунистов большой настой-
чивости. Взять хотя бы строи-
тельство домов для хариджа-
нов. Участки под дома им по 
закону бесплатно предоставля-
ет правительство. Но далее по-
дыскать землю и добиться ее 
выделения под поселок было 
нелегко. А сколько нужно 
было сделать другого — вы-
хлопотать у государственной 
страховой компании кредит 
для каждой семьи, заготовить 
стройматериалы, наконец, мо-
билизовать крестьян на бес-
платную работу на строитель-
стве. И для кого? Для харид-
жанов, этих бывших неприка-
саемых! 

Теперь по индийской кон-
ституции запрещена дискри-
минация по кастовой принад-
лежности, а правительство 
предоставляет хариджанам 
даже ряд льгот. Но вековые 
традиции сильны. Еще не ис-
чезла до конца та стена, ко-
торая отделяла их от осталь-
ных крестьян, когда хариджа-
нам запрещали жить вместе 
со всеми, пользоваться общи-
ми колодцами, храмами и т. д. 

— И то, что нами сделано, 
это только первые шаги, — 
поясняет секретарь парторга-
низации. — Мы построили сто 
домов, а еще двести семей ха-
риджанов ютятся в лачугах. 
В окрестностях деревни нет 
больше государственной зем-
ли. Наш панчаят добивается, 
чтобы ее выделили крупные 
землевладельцы. Они требуют 
выплаты компенсации за каж-

лей крестьянам дадут креди-
ты, которые имеет он, этого 
не случится. 

На окраине деревни на не-
большом пространстве сби-
лись в кучу несколько десят-
ков небольших глинобитных 
мазанок. Здесь живут харид-
жаны, бывшие неприкасаемые. 
А прямо за мазанками целый 
поселок новых домиков под 
черепицей. 

— II здесь живут хариджа-
ны,— говорит Л. Джеймс, ру-
ководитель профсоюза сель-
скохозяйственных рабочих.— 
Сто домов. Мы построили их 
в 1972 году. Мы — это пан-
чаят, профсоюз, парторганиза-
ция, все бедняки деревни. 

Заходим в один из ближай-
ших домиков. Его хозяин Бо 
Мошес — отец пятерых детей. 
Лишь два-три месяца, как он 
оставил такую лачугу, какие 
мы только что видели рядом. 
В доме бедно, но чисто. 

— В новом доме хорошо, 
не то что раньше, — говорит 
Мошес. — Спасибо коммунис-
там. 

Завязался разговор, к кото-
рому присоединились другие 
крестьяне. Не одно доброе 
слово сказали они о комму-
нистах деревни. За последние 
годы, опираясь на свое боль-
шинство в панчаяте, комму-
нисты смогли немало сделать 
для бедняков. С 2,5 до 3 ру-
пий была увеличена ежеднев-
ная минимальная оплата тру-
да сельхозрабочих. Женщины 
за свою работу стали полу-
чать столько же, сколько муж-
чины. 

это очень помогает нам в на-
ших делах. 

Нас приглашают осмотреть 
деревню. Довольно узкая глав-
ная улица. Немногие дома вы-
деляются своей добротностью. 
Заходим в один из них. На 
чисто выметенном дворе нас 
встретил мужчина лет сорока 
в белоснежной отутюженной 
рубахе из тонкой ткани. На 
его дочери, которая предло-
жила нам традиционный ста-
кан воды, — красивое сари, 
отделанное золотой каймой. У 
мистера Редди, как звали хо-
зяина дома, тридцать семь ак-
ров поливной земли. Он сеет 
рис и сахарный тростник. От-
вечая на наш вопрос, он гово-
рит, что дела у него пока идут 
неплохо. Каждый акр прино-
сит не менее тысячи рупий 
чистого дохода. Но от буду-
щего он не ждет ничего хоро-
шего. Если будет проведен в 
жизнь принятый ассамблеей 
штата закон о пределах зем-
левладения, он потеряет зна-
чительную часть своей земли. 

— Почему потеряете? — 
спрашиваю я. — Ведь согласно 
закону вам будет выплачена 
компенсация. 

— Какая там компенса-
ция, — махнул он рукой. — 
Выплата частями в течение 
нескольких лет. Да и для де-
ла плохо. Раздадут землю 
ме^-.сими участками. Разве 
смогут бедняки вложить в нее 
столько, сколько вкладываю 
я? Урожаи сразу упадут. 

— Не думаю, что Редди 
прав, — замечает Мадхава 
Рао, когда мы выходим на 
улицу. — Если вместе с зем-

стьяне с наделами два-три ак-
ра земли. 

Тут и статистика, и по-
литика. Правительство приня-
ло решение об аграрной ре-
форме. Вот мы здесь и при-
кидываем что к чему. Хотим 
ему помочь, чтобы не получи-
лось, как раньше, — решение 
принимается для бедных, а 
пользуются богатые. 

— Несколько лет назад,— 
вмешался в разговор сухоща-
вый пожилой крестьянин, — 
у нас здесь ходили и аги-
тировали: покупайте сорто-
вые семена, удобрения, може-
те купить даже трактор. Нет 
денег — возьмите кредит в 
банке. Ну а чем я буду рас-
плачиваться? Да и кто мне 
даст кредит под мои два ак-
ра на семь человек семьи. Ко-
нечно, богатые покупают все 
это. У них и рис на поле сте-
ной стоит, и доходы растут. 

— Мы, коммунисты, — го-
ворит Рама Кришная, — хо-
тим, чтобы аграрная реформа 
была проведена по принципу 
•«землю тем, кто ее обрабаты-
ваете. Конечно, на этой поч-
ве у нас постоянные споры и 
конфликты с деревенскими бо-
гатеями... 

— А много у вас комму-
нистов? — спрашиваю я. 

— Коммунистов в деревне 
шестьдесят, — отвечает сек-
ретарь парторганизации Ма-
дава Рао.—Половина — сель-
хозрабочие. Наша сила в том, 
что с нами профсоюз сельхоз-
рабочих и крестьянский союз. 
Уже более восьми лет мы име-
ем большинство в панчаяте, и 

По приглашению 

Ц К К П С С 
По приглашению ЦК КПСС 

25 апреля в Москву прибыла 
делегация ветеранов Француз-
ской коммунистической пар-
тии во главе с членом ЦК ФКП 
Франсуа Бийу. 

(ТАСС). 
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ЖЕНЕВА, 26. (ТАСС). Сегодня 
здесь закончила работу весен-
няя сессия комитета по разору-
жению. Подводя ее итоги, пред-
ставитель СССР А. А. Рощин за-
явил на сегодняшнем заседании, 
что сессия проходила в обста-
новке ослабления международ^ 
ной напряженности, создающей 
благоприятную основу для реше-
ния проблем разоружения. Од-
нако ее участникам не удалось 
добиться конкретных результа-
тов из-за неконструктивной по-
зиции некоторых западных дер-
жав. 

Кольцо патриотов вокруг Пномпе 

ня сжимается 

Масси лометрах от столицы 

рованные налеты американской 

Предстоящая встреча авиации 

представителей ДРВ и США 

ЛОНДОН, 26. (ТАСС). Сегодня камбоджий-
ские патриоты обстреляли ракетами пномпень-
ский аэропорт Почентонг, расположенный в не-
посредственной близости от столицы. Сообщая 
об этом, корреспондент агентства Рейтер отме-
чает, что Почентонг является крупной военной 
базой, которая широко используется Соединен-
ными Штатами для поставок вооружения и сна-
ряжения пномпеньскому режиму. 

Продолжая сжимать кольцо окружения вокруг 
Пномпеня, силы освобождения заняли населен-
ный пункт Арей Кхсат на берегу Меконга, всего 
лишь в 3 километрах от столицы. Информацион-
ные агентства передают, что с этих позиций хо-
рошо просматривается почти весь Пномпень. На 
других направлениях патриоты захватили вчера 
торговый город Кампонг Кантут — примерно в 
20 километрах западнее Пномпеня, ведут улич-
ные бои в Трамкхнаре, расположенном на дороге 
№ 3, все ближе подходят к столице с востока. 

Американская авиация продолжает массиро-
ванные бомбардировки освобожденных районов 
Камбоджи. 

НЬЮ-ЙОРК, 26. (ТАСС). Военная инициатива 
полностью принадлежит силам освобождения 
Камбоджи. Констатируя этот факт, корреспон-
дент агентства Ассошиэйтед Пресс передает из 
Пномпеня, что ожесточенные американские бом-
бардировки не могут помочь пномпеньским вой-
скам, положение которых ухудшается с каждым 
днем. Корреспондент отмечает, что некоторые 
подразделения пномпеньских войск не хотят сра-
жаться против своих соотечественников, мораль-
ное состояние армии плохое, офицерский состав 
по"ряз в коррупции. 

Корреспондент считает, что недавнее реше-
ние главы пномпеньской администрации Лон Но-
ла привлечь к участию в руководстве лидеров 
легальной оппозиции вряд ли сможет укрепить 
базу режима в условиях усиливающегося воен-
ного, политического и экономического кризиса. 

ВАШИНГТОН, 26. (ТАСС). В нарушение усло-

американских сенаторов 
ВАРШАВА, 26. (ТАСС). Пер-

вый секретарь ЦК ПОРП Э. Те-
рек принял находящуюся в Вар-
шаве группу американских сена-
торов, членов комиссии по тор-
говле сената США В. Хартке, 
Г. Кэннона, Р. Гриффина, Г. Бей-
кера, Г. Билла, Ф. Мосса и 
Дж. Пирсона. Во время беседы 
состоялся обмен мнениями. 

Сенаторы США провели также 
беседы с членами комиссий 
внешней торговли и иностранных 
дел сейма ПНР. Руководитель 
группы В. Хартке заявил при 
этом, что ныне существует бла-
гоприятная атмосфера для даль-
нейшего развития торговли меж-
ду двумя странами и что США 
заинтересованы в развитии та-
ких отношений. Американские 
гости на встрече в сейме высо-
ко отозвались о темпах эконо-
мического развития Польши. 

В тот же день гостей из США 
принял министр внешней торгов-
ли ПНР Т. Олеховский. 

Ф Р А Н Ц И Я П р о д о л ж а е т с я з а б а с т о в к а р а б о ч и х д е с я т и з а в о д о в 
а в т о м о б и л ь н о й ф и р м ы « Р е н о » . А д м и н и с т р а ц и я о т к а з ы в а е т с я ве-
с т и п е р е г о в о р ы с п р е д с т а в и т е л я м и п р о ф с о ю з о в . 

К о м м у н и с т ы Ф р а н ц и и з а я в и л и о с в о е й п о л н о й п о д д е р ж к е спра-
в е д л и в ы х т р е б о в а н и й т р у д я щ и х с я з а в о д о в « Р е н о » и с в о е й р е ш и -
м о с т и в с е м е р н о д о б и в а т ь с я в п а р л а м е н т е и х у д о в л е т в о р е н и я . 

Н а с н и м к е : м и т и н г р а б о ч и х « Р е н о » на п л о щ а д и Н а с ь о н а л ь 
в П а р и ж е . Фото АФП—ТАСС. 

Полезные 
контакты 

ПРОЛЕТАРИАТ 
ВЕДЕТ НАСТУПЛЕНИЕ 

Нашу страну по приглаше- I Труд И капитал 
нию правления Центросоюза по- | 
сетила делегация Кооперативной 
лиги США. В ее состав входили 
президент лиги Стенли Дрейер, 
члены правления Дорис Бер 
и Роберт Нептун. Это первый 
визит американских кооперато-
ров в Советский Союз. Коопера-
тивная лига Соединенных Шта-
тов, насчитывающая в своих ря-
дах 24 миллиона американских 
семей, объединяет кооперативы 
всех видов и всех уровней, а так-
же индивидуальных членов. 

Во время пребывания в нашей 
стране делегация посетила Мо-
скву, Узбекскую и Эстонскую 
ССР, Ленинград. В ходе визита 
американские гости ознакоми-
лись с различными отраслями 
деятельности советской потреби-
тельской кооперации, встреча-
лись с руководителями и члена-
ми кооперативов нашей страны. 

— Мы думаем, что наша 
поездка положила хорошее на-
чало,— заявил глава делегации 
Стенли Дрейер,— В Узбекистане 
и Эстонии мы посетили колхозы 
и увидели жизнь и успехи совет-
ских людей. Вернувшись в Сое-
диненные Штаты, мы расскажем 
членам нашей организации о 
достижениях вашей страны. 

— У вас в стране я увидела, 
что советские женщины играют 
большую роль во всех областях 
жизни общества,— отметила член 
американской делегации Дорис 
Бер. 

— Такой контакт между на-
шими организациями стал воз-
можен после майской встречи на 
высшем уровне между руководи-
телями Советского Союза и пре-
зидентом Никсоном,— подчерк-
нуЖРоберт Нептун.—^ Он служит 
д}®- дальнейшего укрепления 
дружественных связей между на-
шими странами. 

25 апреля в здании Центро-
союза было подписано совмест-
ное заявление. В нем выражает-
ся уверенность, что пребывание 
американской делегации будет 
иметь положительное значение 
для дальнейшего развития отно-
шений между кооператорами 
СССР и США и народами обеих 

С Т Р З Н ' А. ТОЛКУНОВ. 

ся борьба аргентинских трудя-
щихся за свои права. Второй 
раз за последнюю неделю объ-
явили всеобщую 48-часовую за-
бастовку учителя начальных и 
средних школ страны. В ней 
принимают участие 370 тысяч 
человек. Бастующие требуют 
улучшения условий труда, по-
вышения заработной платы, а 
также принятия мер по пред-
отвращению перехода школ в 
руки частных лиц. 

Продолжается общенацио-
нальная забастовка рабочих, за-
нятых на строительстве желез-
ных дорог. Не прекращаются 
также выступления аргентинских 
крестьян. 

АНГЛИЯ. Миллионы англичан 
примут Первого мая участие в 
выступлениях и демонстрациях 
протеста против антирабочей по-
литики правительства консерва-
торов, заявил генеральный сек-
ретарь Британского конгресса 
тред-юнионов В. Фезер. 

(ТАСС, 26). 

ЯПОНИЯ. Очередную волну 
забастовочных действий весен-
ней борьбы начали сегодня япон-
ские трудящиеся. Стачки про-
должительностью от 24 до 72 
часов проводят машинисты го-
сударственных железных дорог, 
почтовики, работники телеграфа 
и телефона и другие профсоюзы 
государственных служащих 
страны. Они требуют повышения 
зарплаты, улучшения условий 
труда и пенсионной системы, 
предоставления рабочим и слу-
жащим государственных пред-
приятий и учреждений права на 
забастовку, которого они были 
лишены во времена американ-
ской оккупации 25 лет назад. 
Сегодня же начались выступле-
ния работников многих профсо-
юзов частного сектора — желез-
нодорожников, моряков и др. 

Эти действия являются прелю-
дией к намеченной на завтра 
всеобщей стачке японских транс-
портников. 

АРГЕНТИНА. Не прекращает-

Почти миллион 
экземпляров 

РИМ, 26. (ТАСС). Более 950 
тысяч экземпляров газеты «Уни-
та» было распространено вчера 
в Италии в связи с праздновани-
ем 28-й годовщины со дня осво-
бождения страны от фашизма. 

ф ВЛАДЕЮТ 47 ПРОЦЕН-
ТАМИ ОБРАБАТЫВАЕ-
МОЙ ЗЕМЛИ 1,5 процента 
крупных земельных собствен-
ников Эквадора. На долю 73 
процентов крестьянских се-
мей приходится всего лишь 
10 процентов земель. 

4 ПРИБЫЛ В США на-
чальник генерального штаба 
вооруженных сил Франции 
генерал Франсуа Морэн. 

+ АНГЛИЙСКИЕ СОЛ-

ДАТЫ В ОЛЬСТЕРЕ вновь 
прибегли к использованию 
гранат со слезоточивым га-
зом «си-эс» и «резиновых 
пуль» для разгона демонст-
рантов в Дерри. 

ф СТОИМОСТЬ ЖИЗНИ В 
ФРГ в марте 1973 года уве-
личилась почти на 7 про-
центов по сравнению с мар-
том прошлого года. 

+ ПОВЫШЕН НА 10 ПРО-
ЦЕНТОВ тариф на перевозку 

+ 51-я МЕЖДУНАРОД-
НАЯ ЯРМАРКА, проходив 
шая в итальянском городе 
Милане, завершила работу. В 
ярмарке этого года приняли 
участие 76 стран, в том чис-
ле Советский Союз. 

ф ВЫСТАВКА, посвя 
щенная 75-летию со дня рож-
дения выдающегося мастера 
советского и мирового кино 
Сергея Эйзенштейна, откры-
лась в Токио. 

пассажиров и грузов на вну-
тренних авиалиниях Индоне-
зии. Объявлено, что главной 
причиной повышения цен на 
авиаперевозки является де-
вальвация американского дол-
лара. 

ф ВНОВЬ НАЧАЛОСЬ 
ИЗВЕРЖЕНИЕ ВУЛКАНА 
Асама — самого большого 
действующего вулкана Япо-
нии. 

ТАСС. 

В странах капитала рост автоматизации производствен 
ных процессов приводит к массовым увольнениям трудя 
щихся. <

И з

 газет). 

БЕЙРУТ, 26. (ТАСС). Тель-
Авив продолжает провокации 
против Ливана. В среду ночью 
группа израильских военных ка-
теров в сопровождении вертоле-
тов пыталась приблизиться к 
лагерю палестинских беженцев 
Рашидия, расположенному в 
районе города Тир. 

Подразделения партизан от-
крыли огонь по противнику и вы-
нудили его уйти в сторону моря. 

В тот же день группа израиль-
ских самолетов совершила раз-
ведывательные полеты над горо-
дами Сайда и Набатия. 

Народно-республиканская пар-
тия рассчитывает, что, находясь в 
оппозиции, она сможет завоевать 
голоса избирателей слева. Поэто-
му сейчас партия начала кампа-
нию за проведение всеобщей ам-
нистии в связи с приближаю-
щейся 50-й годовщиной Турец-
кой Республики. Эта кампания 
весьма популярна среди интел-
лигенции, рабочего класса и мел-
кой буржуазии города, не остав-
ляет равнодушным крестьянство, 
которое традиционно отдает 
большую часть своих голосов 
партии справедливости. 

В программе нового прави-
тельства содержится также упо-
минание «о реформах» и «новых 
законопроектах». Но ему остает-
ся существовать до новых выбо-
ров менее полугода. Почти поло-
вину этого времени парламент 
будет на каникулах. Поэтому 
очевидно, что главная задача ка-
бинета — это проведение выбо-
ров, на которых ПС вполне рас-
считывает собрать большинство 
голосов. 

А. ВАСИЛЬЕВ. 

очень довольны»,— заявил один 
из видных представителей турец-
кого бизнеса — Адыгюзель. 

Вторая по числу мест в парла-
менте народно-республиканская 
партия (НРП), которая пропове-
дует политику «левее центра» с 
социал-демократической окрас-
кой, объявила новый кабинет 
«правой коалицией», призванной 
защищать «интересы крупного 
бизнеса против мелких торгов-
цев, ремесленников и рабочих». 

После затяжных президентских 
выборов, которые едва не при-
вели к серьезной встряске всей 
турецкой государственной ма-
шины, политическая обстановка 
в стране изменилась. Местные 
наблюдатели констатируют, что 
военное руководство начало от-
ходить от непосредственного 
участия в политической жизни. 
Одновременно настал конец со-
трудничеству ПС и народно-рес-
публиканской партии, которых 
объединяло совместное противо-
действие военному руководству. 
ПС и НРП стали политическими 
противниками. 

1
А Н К А Р А , 26. (Соб. к о р р . 

« П р а в д ы » ) , С е г о д н я н о в о е 
т у р е ц к о е п р а в и т е л ь с т в о , 
с ф о р м и р о в а н н о е Н а й м о м 
Т а л у , п о л у ч и л о в о т у м дове-
р и я в т у р е ц к о м п а р л а м е н т е . 

Это — коалиционный каби-
нет в отличие от прежнего 
«надпартийного» правительства 
Мелена. Талу сформировал его 
преимущественно из членов пар-
тии справедливости (ПС), имею-
щей большинство в парламенте, 
и республиканской партии дове-
рия — третьей по числу депута-
тов в высшем турецком законо-
дательном органе. Обе партии 
договорились, что главной зада-
чей нового правительства будет 
проведение в срок парламент-
ских выборов — в октябре теку-
щего года. Новому правительст-
ву также вменена в обязанность 
«борьба против любых крайних 
течений подрывной деятельно-
сти». Турецкие деловые круги с 
удовлетворением встретили реше-
ние президента Корутюрка по-
ручить сформирование прави-
тельства Талу. «Мы, как пред-
ставители частного сектора, 

НЬЮ-ЙОРК, 26. (ТАСС). Ши-
рокие круги общественности Со-
единенных Штатов с удовлетво-
рением воспринимают развитие 
советско-американского сотруд-
ничества. Во время проведенного 
недавно службой Луиса Харриса 
опроса общественного мнения 
подавляющее большинство аме-
риканцев высказалось за даль-
нейшее расширение советско-аме-
риканских отношений. В пользу 
развития взаимовыгодного со-
трудничества в самых различных 
областях торговли, науки и 
культуры высказываются круп-
нейшие органы американской пе-
чати — такие, как «Вашингтон 
пост», «Крисчен сайенс монитор», 
и другие ведущие газеты и жур-
налы. Журнал «Ньюсуик», напри-
мер, выражает удовлетворение 
по поводу подписания соглаше-
ния между советскими организа-
циями и американской компани-
ей «Оксидентл петролеум корпо-
рейшн». «Ясно, что это соглаше-
ние выгодно для обеих сто-
рон»,— пишет «Ньюсуик». 

В письмах в редакции газет 
американцы поддерживают идею 
укрепления советско-американ-
ского сотрудничества. 

НЬЮ-ЙОРК, 26. (ТАСС). Пер-
вое судно под флагом СССР — 
сухогруз «Дубоссары» — при-
швартовалось в Чикагском порту. 
Прибытие советского судна вы-
звало большой интерес у мест-
ных жителей оказавших теп-
лый прием советским морякам. 

В ближайшие месяцы ожидает-
ся прибытие еще нескольких со-
ветских судов в Чикаго. 

П р и б ы л и 

превыше всего 
БРЮССЕЛЬ, 26. (Соб. корр. 

«Правды»), Журналисты Брюс-
селя получили по почте роскош-
но изданный годовой отчет о 
деятельности крупнейшей в Бель-
гии финансовой монополии «Со-
сьете женераль». Отчет не про-
стой, а юбилейный. «Сосьете же-
нераль» с помпой отмечает 150-
летнюю годовщину со дня сво-
его основания. И поводов для 
праздника немало. Прибыли 
компании, распределенные среди 
акционеров, превысили в юби-
лейном году миллиард франков. 
«Сосьете женераль» контролиру-
ет сейчас больше половины вы-
плавки стали в стране, крупней-
шие электростанции, страховые 
компании, мореходные общества. 

По случаю юбилея в парке 
«Хейзель» организовали специ-
альную выставку, целью ко-
торой было показать, как в со-
временном мире действует могу-
щественная финансовая группа. 
Электронные табло, светящиеся 
схемы должны были подтвер-
дить одно: как благотворно и не-
обходимо для бельгийской нации 
само существование «Сосьете 
женераль». 

Однако эта идея встретила 
более чем скептическое отноше-
ние у многих. Дело в том, что 
акционеры фирмы действительно 
ощущают благотворное воздейст-
вие ее деятельности в период 
распределения дивидендов. Что 
же касается остальных бельгий-
цев и нации в целом, то они в 
этих прибылях не только не уча-
ствуют, но, более того, нередко 
становятся объектом весьма со-
мнительных операций, проводи-
мых фирмой. 

Два инцидента омрачили пра-
зднование 150-летнего юбилея. 
Бельгийское радио организовало 
специальную беседу за круглым 

столом, в ходе которой выясни-
лось, что электростанции, кон-
тролируемые «Сосьете жене-
раль», берут с индивидуальных 
потребителей электроэнергии 
плату в 20—30 раз больше, 
чем с контролируемых ею заво-
дов. Промышленные предприя-
тия платят за каждый киловатт-
час ниже себестоимости, а убыт-
ки от этого покрываются за 
счет прямого грабежа населения. 

Второй инцидент, вызвавший 
возмущение, связан с деятель-
ностью крупнейшего металлурги-
ческого треста Бельгии «Кокке-
риль», большая часть акций ко-
торого принадлежит «Сосьете 
женераль». Эта компания послед-
ние годы жаловалась на убытки. 
В связи с этим она получила у 
бельгийского государства колос-
сальные кредиты, которые были 
использованы на модернизацию 
старых и строительство новых 
предприятий. И теперь, когда по-
ложение выправилось, «Кокке-
риль» вместо того, чтобы начать 
выплачивать хотя бы проценты 
по кредитам, постановила выдать 
своим акционерам дивиденды. 
Огромные суммы, которые бра-
лись из кармана налогоплатель-
щиков, «Коккериль» перекачива-
ла таким образом в сейфы ак-
ционеров-капиталистов, точнее 
говоря, в сейфы «Сосьете жене-
раль». 

Бельгийское правительство вы-
нуждено было вмешаться и при-
остановить эту операцию. 

Таково на деле «благотворное 
воздействие» монополии «Сосьете 
женераль», выкачивающей ог-
ромные прибыли, даже если они 
растут за счет государственного 
бюджета и уменьшения доходов 
трудового населения страны. 

ОТ ВОРОТ — ПОВОРОТ, 

Для укрепления 
е д и н с т в а 

С А Н Т Ь Я Г О , 26. ( Т А С С ) . 
П р е з и д е н т Ч и л и С а л ь в а -
д о р А л ь е н д е п р и н я л г р у п п у 
р у к о в о д и т е л е й к о м п а р т и и 
с т р а н ы во г л а в е с Гене-
р а л ь н ы м с е к р е т а р е м К П Ч 
Л у и с о м К о р в а л а н о м , к о т о -
р ы е р а с с к а з а л и г л а в е госу-
д а р с т в а об и т о г а х с о с т о я в -
ш е г о с я н е д а в н о п л е н у м а 
Ц К к о м п а р т и и . 

многих городах ГДР коллекти-
вы включали посещение вы-
ставки в свои планы культур-
ной работы и учебы. В ее за-
лах проходили встречи трудя-
щихся с деятелями искусства. 
Вальтер Вомака, Бернгард 
Хайзиг, Вернер Тюбке, Вилли 
Нойберт, Ютта Дамме и мно-
гие другие участники выстав-
ки сами вели группы экскур-
сантов. Тут же вспыхивали 
жаркие дискуссии о задачах 
искусства в социалистическом 
обществе. 

В один из последних дней 
работы выставки ее посетил 
Первый секретарь ЦК СЕПГ 
Эрих Хонеккер. Большой ин-
терес трудящихся к выставке 
он оценил как свидетельство 
того, что искусство в ГДР ши-
роко отражает развитие лич-
ности в условиях социализма. 

Произведения, выставлен-
ные в «Альбертинум», гово-
рят о том, что в Германской 
Демократической Республике 
успешно развивается полно-
кровное социалистическое 
искусство. Газета «Нойес 
Дойчланд» отмечала в свя-
зи с выставкой, что все 
больше художников «высту-
пают не в роли сторонних на-
блюдателей, которые только 
регистрируют, пассивно со-
зерцают; они сознательно за-
нимают позиции рабочего 
класса и своим искусством 
хотят помочь его дальнейше-
му росту». 

М. ПОДКЛЮЧНИКОВ. 
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Берлин, апрель. 

Дрезденская картинная га-
лерея — богатейшее собра-
ние полотен старых масте-
ров—известна всему миру. 
Она, как магнит, притягивает 
к себе поток туристов. Но за 
последние полгода у гостей, 
приезжавших в город на Эль-
бе, была и еще одна цель. С 
начала октября и до конца 
марта в здании «Альберти-
нум» работала седьмая худо-
жественная выставка Герман-
ской Демократической Рес-
публики — галерея современ-
ного искусства немецкого со-
циалистического государства. 
В культурной жизни ГДР вы-
ставка стала крупнейшим со-
бытием. Ее посетило 655 ты-
сяч человек. 

В залах «Альбертинум» бы-
ли представлены работы со-
тен живописцев, графиков, 
ваятелей. Творческий почерк 
участников, естественно, весь-
ма различен. Но для всех 
представленных в «Альберти-
нум» работ было характерно 
одно, самое главное — живей-
ший интерес к социалисти-
ческой действительности и 
стремление осмыслить ее, от-
разить средствами искусства. 

Среди кар
т

ин, выставлен-
ных в Дрездене, наибольшую 
популярность приобрел в ГДР 
портрет рабочего, названный 
его автором Бернгардом Хай-
зигом «Бригадир». От него ис-
ходят сила, уверенность, оп-
тимизм. Репродукции портре-
та появились в газетах и ил-
люстрированных журналах, 
украсили календари, были вы-

торжественного пуска, мгно-
вение общей радости. 

Теме дружбы и сотрудниче-
ства народов братских стран 
посвящена картина Пауля 
Михаэлиса «Братья по ору-
жию» На ней два воина — 
Советской Армии и Нацио-
нальной народной армии 
ГДР Они, видимо, только что 
принимали участие в совмест-
ных учениях. Их лица и по-
зы—все говорит о том, что 
молодые люди действительно 
чувствуют себя как братья. 

Многие живописцы ГДР по-
бывали за последние годы в 
Советском Союзе и отразили 
на полотнах свои впечатле-
ния. 

Выставка в «Альбертинум» 
показала, что круг тем, инте-
ресующих прятелей искусства 
ГДР, очень широк. Тут и но-
вый человрк социалистиче-
ского мира, и новый облик 
страны, ее городов и сел, пре-
ображаемых в ходе социали-
стическою созидания. Здесь 
и могучие процессы, проис-
ходящие во всем мире борь-
ба рабочего класса капитали-
стических стран, стремление 
народов к упрочению мира и 
безопасности 

В течение почти шести ме-
сяцев седьмая художествен-
ная выставка находилась в 
центре культурной жизни 
страны. На предприятиях во 

пущены отдельными листами. 
Характерно также растущее 
стремление художников пока-
зать наиболее типичные чер-
ты рабочего в социалистичес-
ком мире, черты творца и со-
зидателя. 

С этой точки зрения осо-
бый интерес представляет 
картина Гудрун Брюне «Нова-
торы»—о людях, смело и твор-
чески идущих непроторенны-
ми путями. 

Важная черта рабочего 
класса немецкого социали-
стического государства — это 
верность идеям пролетарско-
го интернационализма, чув-
ство нерушимой связи с ра-
бочим классом Советского 
Союза и других братских со-
циалистических стран. Худож-
ники, верные жизненной 
правде, подметили эту черту 
и воплотили ее на своих по-
лотнах. Вот картина Вилли 
Зитте Она гак и называется: 
«Дружба». Крепко, по-брат-
ски обнялись два рабочих че-
ловека У нижнего обреза 
картины—столик с цветами и 
двумя флажками — ГДР и 
СССР. Рядом во всю стену — 
пульт со множеством прибо-
ров. Очевидно, обе страны 
вместе сооружали какой-то 
объект — может, электростан-
цию, а может, химический за-
вод. И вот настало мгновение 

«В настоящее время имеются 
благоприятные возможности 
для укрепления политического 
единства в правительственной 
коалиции, что позволит прово-
дить твердую экономическую 
политику под единым руковод-
ством»,— заявил после встречи с 
президентом Луис Корвалан. 

Н Ь Ю - Й О Р К , 26. ( Т А С С ) . 
К а м п а н и ю н а с и л и я , н а п р а в -
л е н н у ю п р о т и в К о м м у н и с т и 
ч е с к о й п а р т и и С Ш А и аме-
р и к а н с к и х к о м с о м о л ь ц е в , 
п р о д о л ж а ю т ф а ш и с т в у ю щ и е 
м о л о д ч и к и из о р г а н и з а ц и и , 
и м е н у ю щ е й себя « н а ц и о -
н а л ь н ы м к р у ж к о м п р о ф с о -
ю з н ы х к о м и т е т о в » . 

н а ч а л и с ь 
БОНН, 26. (ТАСС). Сегодня 

здесь начались переговоры меж-
ду статс-секретарем при Совете 
МУ^стров ГДР М. Колем и 
ст И-секретарем ведомства фе-
дерального канцлера ФРГ 
X. Грабертом. 

Провокаторы попытались со-
рвать политический митинг в Ко-
лумбийском университете. Воору-
женные дубинками и молотками, 
они предприняли попытку про-
биться к трибуне во время вы-
ступления Р. Стори — кандидата 
коммунистов на пост мэра Нью-
Йорка. Находящиеся в зале сту-
денты преградили им путь. В за-
вязавшейся схватке были серьез-
но ранены шестеро студентов. 

Дипломатические 
отношения 
ТОКИО, 26. (ТАСС). Япония и 

Германская Демократическая 
Республика договорились уста-
новить дипломатические отноше-
ния 15 мая с. г., сообщило здесь 
министерство иностранных дел 
Японии. 

Ю. ХАРЛАНОВ 

ПОДЗЕМНЫЙ ЯДЕРНЫЙ ВЗРЫВ 
ВАШИНГТОН, 26. (ТАСС). Со- комиссия по атомной энергии, 

единенные Штаты провели в Мощность взрыва составила от 
среду подземное ядерное испы- 20 тысяч до 200 тысяч тонн три-
тание в штате Невада, сообщила нитротолуола. 
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НА ЭКРАНАХ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ 

ка разработан группой сотруд-
ников Каунасского института 
строительства и архитектуры 
Госстроя республики под ру-
ководством кандидата архитек-
т у р ы В. Стаускаса. 

У с а м о й 

границы 
Б А Т У М И , 26. (Корр. «Прав-

ды»). У самой границы здесь 
завершило работу второе Все-
с о ю з н о е совещание писателей 
по художественной литературе 
о пограничниках. Итоги его 
подвели начальник Политиче-
ского управления пограничных 
войск КГБ при Совете Минист-
ров С С С Р генерал-майор 
В. Л е ж е п е к о в и секретарь 
С о ю з а писателей СССР Герой 
Социалистического Труда 
А . С у р к о в . 

В заключение совещания 
группе литераторов за вклад в 
литературу о пограничниках 
б ы л вручен знак «Отличник 
пограничных войск I степени». 

Большой смотр многонацио-
нальной советской кинемато-
графии, который в течение не-
дели проходил в столице Ка-
захстана, подошел к своему 
торжественному завершению. 
Свыше ста художественных, 
документальных, научно-по-
пулярных, хроникальных и 
мультипликационных фильмов 
было представлено на суд жю-
ри и кинозрителей мастерами 
кино всех союзных республик. 
Творческий отчет деятелей ки-
но проходил не только в пере-
полненных кинозалах — его 
площадкой стали цехи алма-
атинских предприятий, строй-
ки, совхозные и колхозные 
поля, животноводческие фер-
мы. Всюду, где побывали в 
эти дни мастера кино, они 
рассказывали о своем творче-
стве, о том, что уже сделано и 
задумано. Но главным для них 
было услышать мнение тех, 
для кого создаются фильмы, 
узнать их строгое и заинтере-
сованное суждение о своем 
труде, соотнести свои планы с 
тем, чего ждет народ от кино-
искусства. 

Одна из таких встреч со-
стоялась в колхозе «Алма-
Ата»-. В этом хозяйстве, из-
вестном в Казахстане рекорд-
ными урожаями зерна, ово-
щей, фруктов, высокопродук-
тивным животноводством, ме-
жду кинематографистами и 
колхозниками состоялся дру-
жеский обмен мнениями. Раз-
говор шел о том, как правди-
вее, глубже, ярче отразить на 
экране многообразную, стре-
мительно развивающуюся со-
циалистическую действитель-
ность, героический труд строи-
телей коммунизма, их духов-
ное богатство. 

Председатель колхоза Ге-
рой Социалистического Труда 
Л. С. Манько, приветствуя 
гостей, сказал: 

— Хороший фильм — это 
источник радости, энергии для 
каждого из нас. Талантливая 
кинокартина, как и книга, для 
нас всегда желанный гость, 
верный друг, умный воспи-
татель, а плохой, серый 
фильм — это и испорченное 
настроение, и досада, что 
впустую затрачен большой 
труд писателя, режиссера, ак-
теров. Мы боремся за то, что-
бы каждый колос на наших 
полях был полновесным. 
Пусть будет полновесным и 
каждый «колоса на кинони-
ве... 

Сегодня во Дворце имени 
В. И. Ленина состоялось тор-
жественное закрытие фестива-
ля. Народные артисты СССР 
В. Санаев и А. Згуриди, воз-
главлявшие жюри смотра, объ-
явили результаты киносорев-
нования. 

По разделу полнометраж-
ных художественных филь-

Иутешсствие 
к XIX век 

П Е Т Р О З А В О Д С К , 26. (Корр. 
Карельского р а д и о Б. Новожи-
лов). Архитектурно-этнографи-
ческий музей на острове Кижи, 
где находится всемирно извест-
ный деревянный Кижский со-
бор, готовится встретить пер-
вых гостей. 

— В этом г о д у , — сообщил 
д и р е к т о р музея-заповедника 
И. Т ю р и к о в , — экспозиция му-
зея на о т к р ы т о м воздухе по-
полнится н о в ы м и экспонатами 
Будет воссоздан облик типич-
ного заонежского селения X I X 
века. Впервые н ы н ч е органи-
зуются р е г у л я р н ы е экскурсии 
с острова К и ж и по окрестно-
стям, где находятся известные 
пам ятники. 

ф Большой популярностью в Брянской области 
пользуется народный ансамбль песни и танца 
Кокинского совхоза-техникума. Н а с н и м к е 

Ш с л е в а : фрагмент танца «Русские гармоники». 
|$| ® П Р И Дворце к у л ь т у р ы металлургов Джезказ-
Щ гана работают детские к р у ж к и художественной 
Щ самодеятельности. Их у ч а с т н и к и выступают с яр-
щ: ними концертами. Н а с н и м к е в в е р х у : веду-
щ щая концерта ученица ш к о л ы N9 1 С. Синицина. 
Щ О Люди труда — главная тема в творчестве 
щ бывшего фронтовика, ныне заслуженного худож-
Щ ника РСФСР Алексея Бородина. Н а с н и м к е 

в н и з у : х у д о ж н и к пишет портрет Александра 
щ Сказкина, бригадира тракторно-полеводческой 
Щ бригады колхоза имени 50-летия СССР Волгоград-
Щ ской области. 
Щ Фото А. Пахомова, А. Хрупова и В. Якобсона. 

Арктическая 
«Орбита» 

ЯКУТСК, 26. (Корр. ТАСС). 
П р о л о ж е н космический мост 
М о с к в а — Тикси. С е г о д н я госу-
дарственной комиссией приня-
та в эксплуатацию самая север-
ная в стране телевизионная на-
земная приемная станция « О р -
бита». Жители арктического 
поселка Тикси и п р и л е г а ю щ и х 
к нему рыбацких, г о р н я ц к и х 
поселений, р а с п о л о ж е н н ы х на 
п о б е р е ж ь е океана, в канун 
п е р в о м а й с к о г о праздника по-
лучили отличный подарок. П е р -
вого мая они впервые будут 
смотреть по телевизору д е м о н -
страцию т р у д я щ и х с я М о с к в ы , 
Ленинграда, Киева и других го-
р о д о в страны. 

Любителям 
иоэзии 

М И Н С К , 26. {Корр. «Прав-
ды» И. Новиков). Авторский ве-
чер народного поэта Белорус-
сии А р к а д и я Кулешова состо-
ялся в Белорусской государст-
венной филармонии. Б нем 
приняли участие представите-
ли литератур братских народов 
страны. Русскую поэзию пред-
ставляли Михаил Л у к о н и н и 
Яков Хелемский, у к р а и н с к у ю — 
Микола Нагнибеда, кабардино-
б а л к а р с к у ю — Кайсын Кулиев, 
к а л м ы ц к у ю — Давид Кугуль-
тинов. 

Раскинется 
парк 

В И Л Ь Н Ю С , 26. (Корр. «Прав-
ды» А. Рудзинскас). В лощинах 
среди лесистых х о л м о в светят-
ся з е р к а л о м сотни озер. З м е й -
ками извиваются речки. О н и 
так п е р е п л е т е н ы и соедине-
ны м е ж д у собой, что, не с х о д я 
на берег, на б а й д а р к е 
м о ж н о проплыть с востока 
р е с п у б л и к и д о К у р ш с к о г о за-
лива и Балтийского м о р я . На 
полянках пасутся д о в е р ч и в ы е 
косули, н е т о р о п л и в ы м ш а г о м 
п р о х о д я т лоси. Трудно пере-
дать словами красоту этого 
уголка Литвы. О н выбран ме-
стом д л я национального пар-
ка « А у к ш т а й т и я » . Проект пар-

К О Л Х О З А Б А Д (Таджикская 
ССР), 26. (Корр. «Правды» 
Г. Каландаров). Не одну тыся-
чу километров проехал Нурид-
дин Муродалиев на своей ав-
томашине по сельским доро-
гам Вахшской долины. Его 
путь лежит на пастбища, кол-
хозные ф е р м ы , к полевым ста-

нам и о т д а л е н н ы м участкам, где 
нет клубов. Н у р и д д и н х о р о ш о 
о б о р у д о в а л свой «уазик». Это 
настоящий к л у б на колесах. В 
нем имеются киноаппарат, маг-
нитофонные записи с разнооб-
разной программой, книги и 
свежие газеты. 

ЧТО ПЕРЕДАСТ РАДИО 

ТЕНЬ + СТРЕЛЬБА ИЗ Л У К А . Чем-
пионка мира Э. Гапченко, вы-
ступая на всесоюзных сорев-
нованиях, в упражнении М-1 
(сумма четырех дистанций: 70, 
60. 50 и 30 м) выбила 1.236 оч-
ков, что на 7 очков превышает 
мировой рекорд. 

* КЛАССИЧЕСКАЯ БОРЬБА. 
После четырехдневных схва-
ток золотые медали на чемпио-
нате страны этого года завое-
вали (в порядке весовых кате-
горий): минчанин В. Зубков, 
ереванец В. А р у т ю н я н , моск-
вич Ф. Мустафин, В. Ермошин 
из Саранска, Ш. Хисамутдинсв 
из Подмосковья, рижанин 
И. Клинтсон, алмаатинцы 
А Назаренко и В. Резанцев, 
москвич Н. Балбошин и тбили-
сец Ш. Морчиладзе. 

<> ГАНДБОЛ. Состоялись оче-
редные встречи на первенство 
высшей лиги СССР среди жен-
щин: «Технолог» (Минск) — 
УПИ (Свердловск) — 1 4 : 1 0 , 
ФСИ (Баку) — ДСК-3 (Киев) — 
13:10. (ТАСС). 

шлось принимать чрезвычай-
ные меры — просить человека 
из утренней смены остаться 
еще на восемь часов. 

На заседании цехкома Эм-
ма Алексеевна на словах при-
знала свою вину. Однако до 
сих пор считает, что выговор— 
слишком жестокая мера, что, 
не будь докладной, все обо-
шлось бы тихо, спокойно. Воз-
можно... Но совесть-то, беспо-
койство рабочее где, дисцип-
лина, наконец? 

Я была на этом заводе, бе-
седовала со многими работни-
ками, и, право, никто не под-
держал Эмму Алексеевну. 
Особо запомнился разговор с 
помощником машиниста Ека-
териной Ивановной Аскеро-
вой. Маленькая, худенькая, 
она проворно сгребала мусор 
во дворе транспортного це-
ха —• шел субботник. «Вы 
что ж Катерину-то не отпра-
вили домой,—возмутилась за-
меститель секретаря парткома 
Е. А. Куксина.— Кому-кому, 
а ей можно бы и не выходить 
на субботник. Человек после 
ночной смены, дома трое дети-
шек...* 

— Не привыкла я так, Еле-
на Андреевна, — возразила 
Е. Аскерова. — Дай себе раз 
поблажку, прости опоздание 
или брак, так и будешь с уко-
роченной меркой подходить к 
совести... Имя — оно, конечно, 
годами создается. Но годы 
ему не охранная грамота. 

Как правильно сказано! Не-
вольно подумалось, а Эмма-то 
Алексеевна с укороченной 
меркой подошла к своему по-
ступку. 

В одном цехе с Э. Буратин-
ской работает фрезеровщица 
Нина Андреевна Якуткина. 
Женщина она немолодая, се-
мейная, да и жизнь у нее не-
легкая. Но ни разу Нина Анд-
реевна не позволила себе сде-
лать прогул или опоздать на 
работу. «Самые точные детали 
поручаем ей без страха»,— за-
метил начальник цеха. А про 
случай в лаборатории Нина 
Андреевна сказала так: 

— По-моему, обижаться тут 
нечего — все сделано по спра-
ведливости. Радость ново-
селья — радостью, а дело — в 
первую очередь. 

Два письма, два вроде бы 
разных случая. А по сути в 
них об одном — о честном ра-
бочем имени, о мере взыска-
тельности, с которой мы все-
гда должны подходить к себе 
и к товарищам, независимо от 
того, идет речь о своей или 
чужой репутации. 

Как следом за событиями 
несется гул молвы, как гром 
грохочет после вспышки мол-
нии, так поступки каждого из 
нас отдаются в коллективе. 
Чтобы отзвук их был высокой 
и чистой тональности, нельзя 
допускать фальшивых нот. 
Всегда надо помнить, что от-
ветственность, дисциплина, со-
бранность — вот камни, на ко-
торых держится фундамент 
доброго имени человека. 

Р. ВОЛКОВА. 

Утро было морозным, яс-
ным, и кочегар Борис Нико-
лаевич Румянцев медленно 
шел по улице, радуясь высо-
кому синему небу, звонкому 
скрипу шагов, солнцу. Вдруг 
за спиной послышался смех. 
Борис Николаевич оглянулся, 
но увидел лишь тени, поспеш-
но прочертившие снег. Вскоре, 
однако, заметил, что и знако-
мые при встрече с ним прячут 
усмешку. Не выдержал, спро-
сил соседа: чТы чего ухмы-
ляешься?* 

— Да больно красивым те-
бя изобразили в «Окне сати-
ры>. 

Румянцев бегом кинулся по 
улице. Не помнил, как снял 
шапку, для чего-то расстегнул 
пальто. Одним взглядом оки-
нул щит. Там — фотографии 
пьяниц, дебоширов, карикату-
ра на каких-то голых купаль-
щиков... Еще раз недоуменно 
пробежал глазами и вдруг по-
чувствовал, как кольнуло в 
сердце. Под карикатурой бы-
ла его фамилия... 

чЖена слегла от стыда в 
постель, дочь перестала хо-
дить в школу, я боюсь выгля-
нуть за калитку, — пишет 
Б. Румянцев в «Правду»-, — 
осрамили на весь город. За 
что? Я и супруга — кочегары. 
Работа у нас известно какая, 
а в котельной душевой нет. 
Приспособились мы в пере-
сменку умываться в тазу. Так 
было и в тот день, когда в тру-
бе котельной загорелась сажа. 
Приехали пожарные, подняли 
крик... Согласен, есть тут и 
доля нашей вины: пламя по-
явилось не в чье-нибудь, а в 
наше дежурство. Что ж, объя-
вите выговор или другое какое 
взыскание. Так нет же, наши 
фамилии поместили в «Окне 
сатиры* рядом с именами 
пьяниц и дебоширов, притом 
нарисовали в таком виде, что 
передать трудно, а смотреть — 
стыдно*. 

Получив письмо, мы позво-
нили в Галич: неужели все это 
правда? «К сожалению, так 
было,—ответил секретарь гор-
кома партии В. Либеров. — 
Листок этот уже сняли. Ви-
новных наказали. Перед Ру-
мянцевыми извинились. Все 
улажено*. 

Но вот беседую с кочега-
ром. Разговор происходит 
спустя месяц, а человек все 
еще не может успокоиться. 

— Поймите, — говорит, — 
обидно до слез. Ведь мы у 
всех в городе на виду, каж-
дый знает меня и жену как 
честных, порядочных людей. 
И на работе мы всегда на хо-
рошем счету. Ну, случилась 
промашка... Нельзя же за это 
вот так, не подумав,— лицом 
в грязь. 

Доброе, честное имя... Ко-
му оно не дорого? Им гор-
дятся, его завещают наслед-
никам. Порой люди страдают 
даже от мысли, что им не все 
удается делать так хорошо, 
как хотелось бы. А если чест-
ного труженика причислят к 
лентяям, порядочного челове-

Раз мышления над письмами 

не имела права отпускать Бу-
ратинскую: по установленно-
му порядку это может сделать 
лишь заместитель директора. 
Но как было не пойти навстре-
чу, если у человека такая ра-
дость? 

Целый день Эмма Алексе-
евна готовилась к переезду на 
новую квартиру. Вечером но-
ги гудели от усталости, а 
узлы еще не были связаны и 
главное — ордер получить не 
успела. Назавтра она побежа-
ла в домоуправление за недо-
стающей справкой. Там тол-
чея, очередь... Посмотрела на 
часы и ахнула: рабочий день 
уже начался. Из соседней ком-
наты позвонила в лаборато-
рию. Трубку взяла одна из со-
трудниц. «Передай, пожалуй-
ста,— сказала ей Буратин-
ская,— что я не управилась с 
делами. Не приду сегодня на 
работу...* 

Где-то в сознании мелькну-
ло — нехорошо получилось: 
отпустили на день, а прихва-
тила второй. Но хлопоты пе-
реезда заглушили тревогу. 

В понедельник руководи-
тельница экспресс-лаборато-
рии доменного цеха А. Шепе-
лева сделала старшему инже-
неру Э. Буратинской замеча-
ние и подала докладную: на 
заводе установлен строгий по-
рядок — в течение 24 часов 
сообщать в дирекцию о всех 
случаях нарушения производ-
ственной дисциплины. 

Та обиделась. Докладную 
расценила как личный выпад. 
А тут еще муж подливал мас-
ла в огонь: «Бездушные люди 
сидят в вашей лаборатории, да 
и вообще на заводе*. 

Когда мы встретились, Эм-
ма Алексеевна горела этой 
обидой. Одно твердила: «Не 
прогульщица я. На мое имя 
бросили тень. Ведь на заводе 
работаю семнадцать лет — не 
имела ни одного взыскания...* 

Все так. На металлургиче-
ский она пришла девчонкой, 
выросла до инженера, и никто, 
конечно, не назовет ее злост-
ной нарушительницей произ-
водственной дисциплины. И 
тем не менее цеховой проф-
союзный комитет утвердил ре-
шение администрации о выне-
сении Буратинской выговора. 
Почему же? 

Есть непреложная истина. 
Любое нарушение дисципли-
ны чревато последствиями. 
Может раз обойтись, не ска-
заться вторично, но когда-ни-
будь все равно обернется бе-
дой. Так случилось и в тот 
день: доменщики чуть было не 
остались без анализов газа. 
А все из-за того, что инжене-
ра Э. Буратинской не оказа-
лось на рабочем месте. М. С. 
Попова, отпустившая накану-
не Эмму Алексеевну с работы, 
схватилась за голову: «Вот 
тебе и обеспеченный порядок! 
ЧП, да еще какое*. При-

ка — к проходимцам, то от 
этого станет во сто крат боль-
ней. 

Уважение, как известно, с 
неба не падает. С ним не 
рождаются, его добывают 
трудом. Прежде чем усом-
ниться в добропорядочности 
человека, сказать о нем чер-
ное слово, надо подумать, 
справедливо ли это. Вот по-
чему понятны чувства супру-
гов Румянцевых, объяснимо 
их возмущение. 

Сколько раз приходилось 
читать в редакционной почте 
горькие строки о том, что не-
заслуженная тень омрачила 
человеку жизнь. И почти все-
гда авторы таких писем забо-
тились об одном — о восста-
новлении в глазах людей, 
среди которых они живут и 
трудятся, своего доброго 
имени. 

Расскажу еще об одном слу-
чае, с первого взгляда мало 
похожем на первый, но и здесь 
суть в том же — в добром 
имени человека. Ведь не сосе-
ди, не посторонние люди, а 
мы сами творим его себе. И 
беречь тоже должны сами. А 
бывает, что ищем виноватого, 
обижаемся, упрекаем кого-то 
в ущербности репутации, хотя 
следовало бы оглянуться, стро-
же взвесить свои же поступ-
ки... 

Жалоба из Коммунарска 
дышала гневом и болью. Ана-
толий Харитонович Буратин-
ский писал, что жена его не-
жданно-негаданно попала в 
число прогульщиков. «Разве 
нельзя было учесть столь ис-
ключительное обстоятельство, 
из-за которого она не вышла в 
тот день на работу,— получе-
ние ордера на новую кварти-
ру? Вместо того, чтобы по-
здравить, ей объявили вы-
говор, лишили премии, поста-
вили на имени клеймо про-
гульщицы*. 

Ситуация из письма высту-
пала действительно порази-
тельная. Как бы ни был строг 
порядок, он касается челове-
ка, и поэтому не всегда мож-
но сложность жизненных си-
туаций строго укладывать в 
рамки расписания. Бывают 
ведь исключения. Что же про-
изошло в Коммунарске? 

...В тот день старший ин-
женер Эмма Алексеевна Бура-
тинская жила, как во сне. 
Квартира, квартира! Сколько 
лет ожидания, надежд, горе-
чи — и вдруг все это поза-
ди. Бесцельно переставляла 
пробирки, колбы, смотрела в 
книгу анализов и не видела 
цифр. 

— Понимаю, понимаю, 
иди — получай ордер, — ска-
зала ей Мария Семеновна По-
пова, руководитель группы хи-
мических лабораторий,—толь-
ко на рабочем месте обеспечь 
порядок... 

Строго говоря, М. Попова 

НИЧЬЯ ПРИ А Т А К Е 
тяжелая позиция). 13. К : 46! *д 
14. С : д 6 + К р * 8 15. К : с!5 Кеб 
16. (3 (Заслуживало внимания 
16. ИЗ, оставляя поле ?3 для 
ферзя). 16... Себ 17. КМ Сд8 18. 
Фс*3 (Почему не 18. СН5?). еб 19. 
Фе4 Ке7 20. Лй1 ФЬ8 (Черные 
абсолютно беспомощны). 21. КН5 
Кй5 22. 6с Ф : е 5 23. Сй4! Ф Ч 5 
24. М. Черные сдались. 

До откладывания закончи-
лись вничью проходившие в 
интересной, оживленной борь-
бе партии Фурман — Корчной 
и Смыслов — Лейн. 

Очень интересно и остро-
умно защищался в трудной 
позиции Крогиус против По-
лугаевского и в результате до-
бился ничьей. 

В примерно равной позиции 
Багиров опрометчиво пожерт-
вовал две пешки Савону. При 
доигрывании последний одер-
жал победу. 

Казалось, что ничья в пар-
тии Холмова с Геллером не за 
горами. Но в спокойной пози-
ции Холмов потерял пешку, 
это преимущество при доиг-
рывании и реализовал Геллер. 

Керес, игравший белыми, 
все пять часов оказывал дав-
ление на позицию Шамкови-
ча. Партия вновь отложена с 
большим перевесом у белых. 
Таким образом, счет 6 : 3 в 
пользу первой сборной при од-
ной отложенной партии. 

Во втором туре соревнования сильнейших шахматистов стра-
ны встречались м е ж д у собой у м у д р е н н ы е о п ы т о м гроссмейсте-
ры из первой и второй сборных, а ч л е н ы третьей к о м а н д ы — 
м о л о д е ж ь — в ы с т у п а л и в роли заинтересованных зрителей и доб-
росовестных студентов. Посмотреть б ы л о на что: стремитель-
ная атака Таля, хитроумная защита Крогиуса, захватывающая 
встреча м е ж д у старыми противниками Г у ф е л ь д о м и Штейном, 
стратегическое маневрирование на первых досках. А именно 
стратегическому мастерству в п е р в у ю очередь н у ж н о учиться 
м о л о д е ж и у наших прославленных гроссмейстеров... Н о все ж е 
начнем по порядку. 

ском фланге не застала Штей-
на врасплох. Ему удалось 
разменять ферзей, и теперь 
преимущество перешло уже к 
черным. Находясь в цейтноте, 
Гуфельд остроумно защищал-
ся. И здесь ничья. 

Центральной партией матча 
стала встреча Таля с Брон-
штейном. Бронштейн славит-
ся своей оригинальностью, не-
шаблонностью замыслов. А 
против экс-чемпиона мира он 
всегда считает себя обязан-
ным играть более оригиналь-
но, чем обычно. Не явилась 
исключением и эта партия. 
Вот она: 

Таль — Бронштейн. Защита 
Уфимцева. 

1. е4 с)6 2. а л КГ6 3. КсЗ Чб 
4. Сд5 сб 5. КСЗ Сч7 6. ФЬ2 
Сд4?! (Заслуживало внимания 
6... 0 — 0). 7. 0 — 0 — 0 Н6 8. СеЗ 
Ь5 9. СЬЗ а67 (Чересчур медли-
тельно. Л у ч ш е было сразу 9... 
КМ7). 10. Лс1е1! КМ7 11. е51? <15? 
(Черным, безусловно, н у ж н о 
было принять ж е р т в у : 11... С : 13 
12. ей Сй5 13. бе Фа5 с неясны-
ми последствиями). 12. КН4! с5 
(И после более спонойного 12... 
КЬ6 13. (4 Кс4 14. Ф12 у ч е р н ы х 

На первой доске встреча-
лись Спасский и Тайманов. 
Спокойный дебют принес не-
который перевес экс-чемпиону 
мира, игравшему белыми. Ес-
ли бы Спасский избрал более 
энергичный план, то защита 
черных была сложнее. Тайма-
нову аккуратной защитой уда-
лось уравнять шансы. Ничья. 

Члены первой сборной Пет-
росян и Штейн попали «с ко-
рабля на бал*: только накану-
не они вернулись с междуна-
родного турнира в Испании, 
где вышли победителями. В 
бой они вступили с открытым 
забралом. Вариант, встретив-
шийся в партии Васюков — 
Петросян, носит ничейный ха-
рактер, но противники сумели 
«вдохнуть жизнь* в позицию. 
Все же после длительной 
борьбы партия пришла к ни-
чейному исходу. 

Совсем иначе развивалась 
встреча Гуфельда со Штей-
ном. Уже с дебюта противни-
ки -«бросились врукопаш-
ную*. Стремительная пешеч-
ная атака белых на королев-

КАКАЯ БУДЕТ ПОГОДА 

27 — 29 апреля в Мурманской 
области ожидаются осадки, 
температура днем 4 — 9 граду-
сов тепла. В республиках При-
балтики — кратковременные 
дожди, температура днем 6 — 
11 градусов тепла. На У к р а и н е 
местами пройдут кратковре-
менные дожди, возможны гро-
зы, температура н о ч ь ю 5—10, 
днем 14 —19 градусов тепла, на 
северо-западе республики нр-
ч ь ю 0 —плюс 5, днем 9—14 гра-
дусов тепла. На Северном Кав-
казе местами будут дожди, 
грозы, температура н о ч ь ю 5 — 
10, днем 16 — 21 градус т^пла. 
Ливневые дожди, грозы и ме-
стами град ожидаются в Арме-
нии, температура в д о л и н н ы х 
районах ночью плюс 4—9, 
днем 16 — 21 градус тепла. На 
Среднем ч Южном Урале без 
существенных осадков, темпе-
ратура ночью минус 1—6, ме-
стами до минус 11 градусов, 
днем 7 — 12 градусов тепла. 

В республиках Средней Азии 
местами к р а т к о в р е м е н н о е до-
жди, в горах со с н е г о м , ' Ш о з ы 
и сильные ветры. В Казахста-
не температура понизится, по-
холодание будет сопровождать-
ся осадками и с и л ь н ы м и ветра-
ми. Похолодает и на юге Крас-
ноярского края. На большей 
части Я к у т и и преимуществен-
но без осадков, температура 
ночью минус 13 — 18, днем ии-
нус 2 — 7 градусов. 

А. КАРПОВ, 
В. ТУКМАКОВ. 
М е ж д у н а р о д н ы е 

гроссмейстеры. 

выиграли ответный матч полуфинала в Праге 
у «Спарты» — 1 : 0 (после победы 1 : 0 в пер-
вой встрече на своем поле). «Лидс» в сплите 
сыграл в н и ч ь ю — 0 : 0 — с югославской 
командой « Х а й д у к » , у которой в первой встре-
че — на своем поле — выиграл 1 : 0. 

Финалистами Кубкл У Е Ф А стали западногер-
манская «Боруссия», выигравшая у голланд-
ского клуба «Твенте» — 2 : 1 (в первом мат-
че «Боруссия» тоже победила — 3 : 0 ) и англий-
ский «Ливерпуль». «Ливерпуль» в Лондоне 
уступил — 1 : 2 — другой английской коман-
де — «Тоттенхем Хотспурс», но вышел в фи-
нал, ибо победил в первом матче на своем 
поле — 1 : 0 , и гол, забитый в Лондоне, то 
есть в гостях, считается за два. (ТАСС). 

25 апреля было «большим ф у т б о л ь н ы м 
днем» в Европе. Определились ф и н а л и с т ы ро-
зыгрышей всех кубков континента — чемпио-
нов, обладателей к у б к о в и УЕФА. 

Спортсмены амстердамского « А я к с а » , ны-
нешние обладатели Кубка европейских чем-
пионов. в третий раз подряд вышли в финал. 
Они добились этого успеха, победив в Мадри-
де не менее знаменитый клуб «Реал» — 1 : 0 . 
Первую встречу в Амстердаме тоже выиграли 
голландцы —2 : 1. Соперником « А я к с а » в фи-
нальном матче 31 мая в Белграде будет италь-
янский «Ювентус», сыгравший в н и ч ь ю —0 : 0 — 
в Англии с «Дерби Каунти» (первый матч вы-
играли и т а л ь я н ц ы — 3 : 1 ) . 

В Салониках (Греция) 16 мая в финале ро-
зыгрыша Кубка обладателей кубков встретят-
ся английская команда «Лидс Юнайтед» и 
итальянский «Милан». Итальянцы с трудом РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ 
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